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ОТ ГРАФИКА НЕ ОТСТАЮТ
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Два котла из десяти,  
намеченных к обновлению, 
отремонтировали на ТЭЦ 
Экибастуза. На восьми  
проведут капитальный ремонт

…КОГДА ПОЕТ ДИМАШ
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ВОДОВОД «АСТРАХАНЬ 
– МАНГЫШЛАК». 
МОДЕРНИЗАЦИЯ 
НАЧАЛАСЬ Малазийские любители к-попа 

открыли для себя нового  
Айдола – казахстанца  
Димаша Кудайбергена

АЗИЯ ДАУЫСЫ

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

ТАРИФНАЯ ПОЛИТИКА

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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Возрождение международного музыкального 
конкурса «Азия Дауысы» станет приливной волной, 
на которой поднимутся многие смежные сферы, уверен 
генеральный продюсер этого проекта, бизнесмен 
Арманжан БАЙТАСОВ.

Возвращение праздника песни
Алексей НАЗАРОВ, фото Бориса ЮРЬЕВА 

-Арманжан Мерекеевич, 
проект «Азия Дауысы» 

зародился в 20 веке, сегодня 21 
век. Почему вы решили реани-
мировать его? Что вы можете 
сказать новому поколению 
казахстанцев об этом конкурсе 
и о тех, кто создал в свое время 
такой масштабный проект?

– Конкурс «Азия Дауысы» по-
явился в 1989 году, как проект в 
рамках фестиваля «Алтын Алма», 
когда был проведен его старт-
концерт. Организаторы этого 
мероприятия – Мурат Иргалиев 
и Александр Пономарев тогда 
заявили, что со следующего года 
будет проводиться ежегодный 
Международный музыкальный 

конкурс. На первый конкурс тогда 
прибыли участники из 15 стран. 

Проект оказался настолько 
сильным и качественным, что 
он прогремел на весь Советский 
Союз и стал самым массовым и 
значительным фестивалем того 
времени. Картинку фестиваля 
«Алтын Алма» и «Азия Дауысы» не 
раз показывали по первому каналу 
Центрального телевидения СССР. 
Это было очень престижно и имело 
огромную аудиторию – около 280 
млн зрителей. 

Увы, после 2004 года позывные 
фестиваля не звучали под свода-
ми высокогорного катка Медео. 
С тех пор прошло почти 20 лет. 

Но конкурс оказался настолько 
значимым и запоминающимся, 
что сегодня, говоря музыкантам, 
исполнителям, бизнесменам о 
нем, о своем намерении возродить 
его, все прекрасно понимают, о 
чем идет речь.

У всех возникают позитивные 
эмоции, яркие воспоминания. 
Еще раз свидетельствующие о 
том, что в свое время это был 
креативный проект, сохранивший 
свою популярность и по сей день. 
Когда появилась идея возрожде-
ния этого грандиозного проекта, 
я прекрасно понимал, что это 
масштабное мероприятие.

Чтобы людям 
лучше жилось
Создание комфортной среды проживания 
граждан за счет обеспечения равного 
доступа населения к базовым услугам, 
улучшения жилищно-коммунальных 
условий и развития жилищного 
строительства, а также обеспечения 
транспортной связанности и повышения 
транспортно-транзитного потенциала 
страны. Таковы цели национального 
проекта «Устойчивый экономический 
рост, направленный на повышение 
благосостояния казахстанцев», который 
реализуется в Восточном Казахстане.  

Придерживаться 
золотой середины 
В начале июля на заседании правительства 
его глава Алихан Смаилов, сказав о росте 
тарифов в Казахстане, подчеркнул, что этот 
процесс необходим. 

Что в рейтинге 
тебе моем?
S&P Global Ratings опубликовал 
аналитический отчет «Оценка страновых 
рисков банковского сектора (BICRA): 
Республика Казахстан». Так, иностранные 
эксперты уверены, что восстановление 
сектора поддерживается факторами, 
стимулирующими спрос на кредиты, 
в том числе благоприятными ценами 
на сырьевые товары и увеличением 
государственных расходов. 
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Татьяна БИРЮКОВА

Правительством давно была по-
ставлена цель – снизить общий 

показатель износа коммунальных 
сетей до 40%. Но путь к ней и долог, 
и опасен – более всего социаль-
ным напряжением. Но все же мы 
уперлись в предел возможностей 
и коммунальных сетей, и людей, 
их обслуживающих…

НА ПРЕДЕЛЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Как сообщил премьер-министр 

страны Алихан Смаилов, более 
трех лет станции, коммунальные 
предприятия республики работали 
практически без доходов, как след-
ствие – в ремонт и модернизацию 
не вкладывались. 

«В то же время ремонт энерго-
объектов стал дороже в десятки 
раз. Произошел значительный 
рост цен на металлопрокат, трубы, 
арматуру, подшипники, насосы, 
электротехническое оборудование 
и так далее. Из-за низких зарплат 
из энергетической отрасли начался 
отток квалифицированных специ-
алистов. При этом делать условия их 
работы более привлекательными 
предприятия не могли», – сказал он. 

Все это происходит еще и на 
фоне того, что начиная с 2021 года, 
Казахстан сталкивается с дефи-
цитом электрической энергии и в 
связи с этим надо наращивать ее 
выработку. 

«Поэтому рост тарифов необхо-
дим. А при внедрении программы 
«Тариф в обмен на инвестиции» 
мы будем уверены, что прибыль 
за счет повышения тарифа пойдет 
не в чей-то карман, а на реальную 
модернизацию производств. Но-
вая политика будет основываться 
на принципах прозрачности, по-
дотчетности и публичности всего 
процесса тарифообразования. Со-
ответствующие законодательные 
поправки, нормативные правовые 
акты уже приняты», – сообщил 
Алихан Смаилов. 

И еще важный акцент, который 
сделал глава правительства стра-
ны, – ранее государство не могло 
корректировать инвестиционные 
программы и тарифы субъектов 
естественных монополий, теперь 
же это стало возможным.

ВЫВЕСТИ ИЗ «НОКАУТА»
Компанией KPMG недавно был 

проведен технический аудит стан-

Тарифы. 
И все же они 
повысятся

Давно ожидаемое стало неизбежным – 
тарифы на все коммунальные услуги будут 
повышены. Потребитель не хуже экспертов 
отлично осведомлен, что состояние 
большинства инфраструктуры в стране в общем 
– «предынфарктное». Сейчас в Казахстане 
действует 128 тысяч км сетей тепло-, 
водоснабжения и водоотведения и общий 
износ их составляет 51%. И это только общий, 
а если углубиться «в частности», картинка будет 
еще более удручающей. 

ций, в ходе которого выяснилось, 
что 62% энергетических котлов, 
58% турбин, работающих на иссле-
дованных 57 станциях и 37 тепло-
электроцентралях, отработали свой 
парковый ресурс и нуждаются в 
замене. Как констатируют экспер-
ты, объем, необходимый к замене 
мощностей, составляет 2,5 тыс. МВт.

Еще раньше было известно, что 
доходы электростанций от реали-
зации электрической и тепловой 
энергии в рамках утвержденных 
тарифов не покрывают расходы для 
выполнения полноценных ремон-
тов, а сумма недофинансирования 
составляет 88 млрд тенге.

Чтобы вывести из нокаута те ТЭЦ, 
которые уже не подлежат модерни-
зации и восстановлению, и чтобы 
они продержались до ввода новых 
мощностей, Министерством наци-
ональной экономики предлагается 
в рамках краткосрочных мер по 
реализации программы «Тариф в 
обмен на инвестиции» заключать 
инвестиционные программы по 
проведению капитальных ремон-
тов основного и вспомогательного 
оборудования на период 2024-2026 
гг. 

Также в целях стабилизации 
ситуации на 2023 год определен 
объем проведения капитальных 
ремонтов основного оборудования, 

реконструкции, модернизации и 
строительства новых котлов, тур-
бин, дымовых труб. На все это – еще 
только краткосрочное – понадо-
бится финансирование в объеме 
182 млрд тенге. 

В текущем году на модернизацию 
126 км тепловых сетей выделено 
86,3 млрд тенге. За 3 месяца про-
ложено 23 км сетей теплоснабжения 
– это 18% сетей от общего плана.

ЦЕНА ВОПРОСА: 3 ТРЛН ТЕНГЕ
На недавнем заседании прави-

тельства детально обсудили планы 
по реализации программы «Тариф 
в обмен на инвестиции». О том, как 
она будет претворяться в жизнь, 
подробно рассказали министры 
национальной экономики Алибек 
Куантыров, энергетики – Алмаса-
дам Саткалиев, индустрии и ин-
фраструктурного развития – Марат 
Карабаев.

Как известно, ранее действовала 
программа «Тариф в обмен на инве-
стиции» на 2009-2015 годы, но она 
была направлена только на разви-
тие производства электроэнергии, 
нынешняя – еще и на передачу всех 
коммунальных услуг.

При успешной реализации обсуж-
давшего на заседании плана до 2029 
года будет привлечено около 3 трлн 
тенге инвестиций для модерниза-

ции 62 тыс. км инженерных сетей. 
«По нашим расчетам это позволит 

обеспечить снижение износа сетей 
на 20% к 2029 году», – сказал на 
заседании Алибек Куантыров. По 
сообщению министра, уже в 2023 
году есть перспектива привлечения 
инвестиций на сумму порядка 250 
млрд тенге, в результате чего будет 
отремонтировано 5,8 тыс. км инже-
нерных сетей. 

«Реализация программы пере-
шла в практическую плоскость. 
Местным исполнительным органам 
совместно с предприятиями ЖКХ 
необходимо обеспечить своевре-
менное и качественное проведение 
ремонтных работ, а также подгото-
вить документацию для снижения 
износа сетей в последующие годы», 
– информировал министр нацио-
нальной экономики.

КОМУ СКОЛЬКО…
В сферу теплоснабжения уже в 

текущем году будет инвестировано 
112 млрд тенге, в электроснабжение 
– 92 млрд, а в водоснабжение – 29,5 
млрд.  Данные инвестиции должны 
способствовать снижению износа 
сетей: в сфере теплоснабжения с 
58% до 55%, электроснабжения – с 
64% до 62%, водоснабжения – с 63% 
до 58%.

стр. 8 

На инновационные 
рельсы  
Страна продолжает усиливающуюся 
деятельность по улучшению 
конкурентоспособности путем социальной 
и экономической модернизации. 

ПРЕЗИДЕНТ
Касым-Жомарт Токаев в ходе рабочего визита в Коро-

левство Саудовская Аравия провел встречу с наследным 
принцем Саудовской Аравии Мухаммедом бен Салманом 
Аль Саудом.

В ходе встречи были рассмотрены вопросы торгово-эко-
номического и инвестиционного сотрудничества, а также 
взаимодействия в энергетике, включая «зеленую» энергию, 
туризме, аграрной и транспортно-логистической сферах.
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Согласно опубликованному 
«Прогнозу развития Азии – 

июль 2023», ожидается дальнейшее 
снижение инфляции до допанде-
мийного уровня на фоне снижения 
цен на энергоносители и продукты 
питания. Инфляция в развиваю-
щихся странах Азии прогнозиру-
ется на уровне 3,6% в этом году по 
сравнению с апрельским прогнозом 
на уровне 4,2%. Прогноз инфляции 
на 2024 год повышен до 3,4% с ранее 
прогнозируемых 3,3%. 

Снятие ограничений в Китайской 
Народной Республике способствует 
росту региона. Апрельский прогноз 
роста экономики КНР на уровне 5% 
сохранен без изменений на фоне 
высокого внутреннего спроса в сек-

торе услуг. Однако спрос на экспорт 
электроники и другой продукции, 
произведенной в развивающихся 
странах Азии, снижается по мере 
того, как ужесточение монетарной 
политики тормозит экономическую 
активность в основных развитых 
экономиках. Прогноз экономиче-
ского роста региона на следующий 
год слегка скорректирован в сторо-
ну снижения с прогнозируемых в 
апреле 4,8% до 4,7%. 

«Азиатско-Тихоокеанский регион 
продолжает свое восстановление 
после пандемии в устойчивом тем-
пе, – отметил ведущий экономист 
АБР Альберт Парк. – Внутренний 
спрос и активность в сфере услуг 
стимулируют рост, в то время как 

многие экономики также выигры-
вают от активного восстановления 
в сфере туризма. Однако производ-
ственная деятельность и экспорт 
все еще демонстрируют слабость, 
а перспективы глобального роста 
и спроса в следующем году ухуд-
шились». 

Прогноз по росту стран Кавказа и 
Центральной Азии незначительно 
снижен с 4,4% до 4,3% на 2023 год 
и с 4,6% до 4,4% на 2024 год. Оба 
изменения отражают снижение 
прогнозов для Азербайджана и 
Туркменистана.

Прогноз роста на 2023 год для 
Казахстана пересмотрен в сторону 
повышения до 3,9% с 3,7%, про-
гнозировавшихся в апреле. Обнов-

ленный прогноз отражает более 
высокий рост в первом квартале 
2023 года на фоне устойчивого 
внутреннего спроса. Прогноз ро-
ста экономики Казахстана на 2024 
года сохранен без изменений на 
уровне 4,1%.

Прогнозируется, что инфляция 
в странах Кавказа и Центральной 
Азии останется высокой на уровне 
10,6% в 2023 году и 7,8% в 2024. 
Оба прогноза выше апрельских, в 
основном, из-за высокой инфляции 
в Казахстане и, особенно, в Азер-
байджане, где инфляция держалась 
на уровне 11,5% в течение пяти 
месяцев 2023 года, несмотря на уже-
сточение монетарной политики. 
Внешнее инфляционное давление 
на Казахстан ослабло, но недавнее 
увеличение тарифов и бюджетных 
ассигнований будет препятствовать 
снижению инфляции. Прогноз ин-
фляции в Казахстане пересмотрен 
в сторону повышения до 12,4% на 
2023-й и 7,2% на 2024 год с 11,8% 
и 6,4%, прогнозировавшихся в 
апреле. 

Пресс-служба АБР

ООН

Постоянное представительство Республики Казахстан при 
Организации Объединенных Наций в партнерстве с Про-
граммой развития ООН в Казахстане провело совместное 
мероприятие под названием «Партнерство во имя перемен: 
борьба с неравенством и содействие цифровому развитию 
в Казахстане» на полях Политического форума высокого 
уровня по устойчивому развитию.

В рамках мероприятия был представлен механизм софи-
нансирования Страновой программы ПРООН на 2021-2025 
годы как новый этап сотрудничества между Казахстаном и 
ПРООН в достижении ЦУР.

«Мы высоко ценим наше партнерство с Программой 
развития ООН. Новая модальность сотрудничества даст 
возможность сформировать необходимый пул проектов и 
технической помощи для поддержки регионов и приори-
тетных и долгосрочных реформ Правительства Казахстана. 
Выделенные средства будут направлены на развитие реги-
онов страны, продвижение «зеленых» секторов экономики 
и поддержку дальнейших институциональных реформ в 
Казахстане», – отметил Алибек Куантыров, Министр на-
циональной экономики Республики Казахстан.

На мероприятии также была представлена флагманская 
инициатива совместного партнерства – Цифровая карта 
семьи – инновационная платформа, которая помогает 
оперативно и эффективно оказывать государственную 
поддержку наиболее уязвимым семьям.

«Цифровая карта семьи, представленная сегодня, явля-
ется примером синергии технологий, партнерства и стра-
тегического видения, которая приводит к необходимым 
изменениям в жизни наиболее уязвимых слоев населения. 
Это важный шаг на пути к инклюзивному развитию и со-
циальному прогрессу, гарантирующему, что никто не оста-
нется позади», – подчеркнула Ивана Живкович, помощник 
Генерального секретаря ООН, помощник Администратора 
ПРООН и директор Регионального бюро для Европы и СНГ.

ЮЖНАЯ КОРЕЯ
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Ка-

захстан в Республике Корея Нургали Арыстанов провел 
встречу с заместителем министра иностранных дел по 
протокольным вопросам Республики Корея Ким Тэ Чжином 
и вручил копии верительных грамот. 

Ким Тэ Чжин поздравил Посла с назначением и пожелал 
высоких достижений в работе, направленной на улучшение 
двусторонних отношений. В свою очередь, Н.А. Арыстанов 
отметил, что приложит все усилия для дальнейшего разви-
тия и укрепления традиционной дружбы и сотрудничества 
между двумя странами. Стороны также обсудили вопросы, 
представляющие взаимный интерес.

ГОНКОНГ
Состоялась встреча Генерального консула РК в САР Гонконг 

и Макао, КНР Алмаса Сейтакынова с Ректором университета 
города Гонконг (далее – CityU) Фредди Бойем.

В ходе переговоров стороны обсудили перспективы 
сотрудничества в области образования, в том числе воз-
можность установления связей с казахстанскими универ-
ситетами, оказание содействия студентам в получении 
образования по программам обмена, увеличение грантов 
для казахстанских студентов в CityU, проведение совместных 
культурно-спортивных мероприятий и т.д.

В настоящее время в CityU обучается более 70-ти казах-
станских студентов.

БРАЗИЛИЯ
Посол Казахстана в Бразилии Болат Нусупов встретился с 

Послом Перу господином Ромуло Фернандо Асурио Травер-
со. В ходе беседы дипломаты обсудили актуальные аспекты 
политического диалога, торгово-экономических отношений, 
культурно-гуманитарного сотрудничества и расширения 
договорно-правовой базы между Казахстаном и Перу.

Стороны констатировали успешное взаимодействие в 
многостороннем формате, а также обоюдный интерес в 
диверсификации двустороннего сотрудничества, организа-
ции взаимных визитов деловых кругов своих стран, а также 
проведении очередных вторых политических консультаций 
между внешнеполитическими ведомствами двух стран.

По итогам встречи достигнута договоренность о под-
держании постоянного рабочего контакта на уровне дип-
представительств.

ЭФИОПИЯ
Посольство Казахстана в Эфиопии приняло участие в 

экологической акции «Давайте посадим наше будущее се-
годня» по посадке 500 млн саженцев деревьев за один день.

Мероприятие организовано мэрией Аддис-Абебы и про-
шло с участием заместителя премьер-министра – министра 
иностранных дел Эфиопии Д. Меконнена, глав дипломати-
ческих представительств иностранных государств и между-
народных организаций.

Для посадки деревьев иностранным посольствам были 
выделены участки с названием стран и организаций, что 
символизировало глобальный характер инициативы Эфи-
опии «Зеленое наследие», которую другие страны могут 
продолжить.

К примеру, в 2020 году в Казахстане также началась 
государственная программа по посадке 2 млрд деревьев к 
2025 году. В рамках первой фазы реализации инициативы 
Эфиопии «Зеленое наследие» было посажено 25 млрд де-
ревьев. Теперь по итогам второй фазы также планируется 
посадка еще 25 млрд саженцев.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

АБР УЛУЧШИЛ ПРОГНОЗ 
ВВП КАЗАХСТАНА. НО ЕСТЬ РИСКИ
На фоне устойчивого внутреннего спроса, продолжающего поддерживать 
восстановление Азиатско-Тихоокеанского региона, Азиатский банк развития сохранил 
свой прогноз экономического роста развивающихся стран региона на уровне 4,8% 
на этот год. 
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В целях повышения инвестицион-
ной привлекательности сектора 

генерации повышен годовой лимит 
возвратных инвестиций с 32 млрд 
тенге до 428 млрд тенге. Предель-
ный тариф на рынке электрической 
мощности планируется увеличить 
до 1,5 млн тенге за 1 МВт в месяц 
– это даст возможность обеспечить 
ежегодный приток инвестиций в 
размере 160 млрд тенге в сектор ге-
нерации для обновления и ремонта 
действующих станций.

Исполнение инвестиционных 
программ будет контролироваться 
на всех этапах реализации меро-
приятий Комитетом энергети-
ческого надзора с привлечением 
общественности в каждом регионе. 
А главными критериями при за-
ключении инвестсоглашений будет 
являться установление целевых ин-
дикаторов в части снижения уровня 
износа на 10-15% от существую-
щего уровня, а также сокращение 
собственных нужд предприятия, 
приведение удельного расхода 
условного топлива к проектному, 
внедрение наилучших доступных 
технологий.

Потребитель же в снижении 
степени износа всех видов сетей 
«поучаствует», получается, так: по 
словам главы Миннацэкономики, 
средний чек для двухкомнатной 
квартиры по теплу увеличится 
на 20%, то есть на 1620 тенге; по 
электроэнергии – также на 20%, или 
на 660 тенге; по водоснабжению – на 
25%, или на 190 тенге. 

«Таким образом, увеличение 

среднего чека по всем коммуналь-
ным услугам составит порядка 3-4 
тыс. тенге», – подытожил Алибек 
Куантыров.

Глава ведомства сообщил, что 
изменение тарифов на коммуналь-
ные услуги является умеренным и 
в среднем составит от 10 до 30%, и 
это с учетом обеспечения баланса 
интересов потребителей и пред-
приятий.

«ЛЕЧИТЬ» СИСТЕМУ НЕ ТОЛЬКО 
ПОВЫШЕНИЕМ ТАРИФОВ…

А еще и повышением зарплаты 
работников коммунальной сферы 
и поэтапной передачей бесхозных 
сетей. Миннацэкономики со-
общило, что в целях повышения 
эффективности деятельности ком-
мунальных предприятий внесены 

изменения в статью 22 Закона 
«О естественных монополиях». В 
результате этого законотворче-
ства зарплаты работников сферы 
коммунальных услуг, в том числе 
сантехников, электриков и свар-
щиков, увеличатся от 50% до 100%, 
а средняя заработная плата со 135 
тысяч до 200-300 тысяч тенге, в 
зависимости от отрасли и региона. 

Что касается поэтапной передачи 
бесхозных сетей, то в доверитель-
ное управление и в коммунальную 
собственность будет передано более 
25 тыс. км коммунальных сетей.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА 
БУДЕТ 

Как сообщают в Миннацэкономи-
ки, а ранее об этом говорил и пре-
мьер-министр, «в целях поддержки 

малообеспеченных граждан, жилье 
которых признано единственным 
или проживающих в жилищах из 
госжилфонда, из средств местного 
бюджета предоставляется жилищ-
ная помощь в виде возмещения 
расходов на коммунальные услуги». 

За последние 4 года по данным 
МИО жилищная помощь выплаче-
на более чем 174 тыс. абонентам 
на общую сумму 5 млрд тенге, за 6 
месяцев текущего года жилищная 
помощь оказана 31 тыс. семей на 
сумму 630,5 млн тенге.

Алихан Смаилов сказал: «В во-
просе тарифов мы должны при-
держиваться золотой середины. 
Надо учесть потребности для раз-
вития отрасли, но и возможности 
населения».

К ЧЕМУ СТРЕМИМСЯ?
Во-первых, Миннацэкономики в 

перечне главных задач на 2023-2024 
гг. видит своевременное и каче-
ственное исполнение мероприятий 
инвестиционных программ – все 
то, о чем отчасти было изложено 
выше. Во-вторых, необходимо будет 
обеспечить соблюдение коридора 
вклада в инфляцию от регулируе-
мых коммунальных услуг, посте-
пенно отказаться от перекрестного 
субсидирования тарифов. 

И, наконец, важным видится 
внедрение «социальных норм по-
требления» с учетом уровня дохо-
дов потребителей и недопущение 
необоснованного роста тарифов.

* * * 
О ситуации с тарифами в ре-

гионах читайте в этом номере 
«Делового Казахстана» на стр. 4

ТАРИФЫ. И ВСЕ ЖЕ ОНИ ПОВЫСЯТСЯ

Фото Валерия БУГАЕВА
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В свою очередь наследный принц 
Мухаммед бен Салман бен Абде-

льазиз Аль Сауд отметил, что Казах-
стан является надежным и важным 
партнером Саудовской Аравии в 
регионе Центральной Азии. По его 
словам, имеется большой потенциал 
для дальнейшего развития и укре-
пления торгово-экономических и 
инвестиционных связей. Он выразил 
намерение способствовать усилиям по 
выведению двусторонних отношений 
на новый уровень.

* * *
Касым-Жомарт Токаев выступил на 

Саммите «Центральная Азия + Совет 
сотрудничества арабских государств 
Залива». 

Казахстан придает исключительное 
значение этой встрече. Страны Зали-
ва, обладая огромным политическим 
влиянием, экономическим и инве-
стиционным потенциалом, выступают 
важнейшими партнерами Казахстана 
по многим ключевым направлениям.

«Активизация внутрирегиональ-
ного сотрудничества государств 
Центральной Азии и укрепление 
глобальной значимости региона 
открывает совершенно новые воз-
можности для расширения нашего 
многопланового взаимодействия. 
Безусловно, свой весомый вклад в 
это дело вносят диалоговые форматы 
«ЦА+». Синергия потенциалов стран 
Центральной Азии и колоссальные 
возможности стран Залива способны 
задать более высокий уровень на-
шему многогранному партнерству», 
– подчеркнул президент.

По итогам первого Саммита «Цен-
тральная Азия + Совет сотрудничества 

арабских государств Залива» принято 
Совместное заявление.

* * *
Состоялась встреча президента 

Касым-Жомарта Токаева с наслед-
ным принцем Государства Кувейт 
шейхом Мешалем аль-Ахмедом аль-
Джабером Ас-Сабахом. 

Обсуждены перспективы развития 
казахско-кувейтского сотрудничества 
в торгово-экономической и инве-
стиционной сферах. Касым-Жомарт 
Токаев отметил важность укрепления 
связей с Кувейтом. 

* * *
На полях Саммита «Центральная 

Азия + Совет сотрудничества арабских 
государств Залива» глава государства 
провел встречу с президентом Таджи-
кистана Эмомали Рахмоном.  

Особое внимание в ходе беседы 
было уделено дальнейшему расши-
рению торгово-экономического взаи-
модействия, а также укреплению куль-
турно-гуманитарного сотрудничества.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Заседание Государственной ко-

миссии по модернизации экономики 
состоялось в правительстве под пред-
седательством премьер-министра 
Алихана Смаилова. 

Рассмотрены вопросы финансиро-
вания проектов МСБ в обрабатываю-
щей промышленности, развития транс-
портной инфраструктуры республики, 
а также реализации Комплексного 
плана приватизации на 2021-2025 
годы. Обсуждены меры по дальнейше-
му развитию телекоммуникационной 
и энергетической отраслей.

* * *
Актуальные вопросы разработки 

нефтегазового месторождения Ка-
шаган обсудили глава правительства 
Алихан Смаилов и управляющий 
директор North Caspian Operating 
Company N.V. Оливье Лазар, а также 
руководители компаний – участниц 
проекта. 

Рассмотрены вопросы соблюдения 

норм экологического законодатель-
ства РК, обеспечения стабильности 
текущего производства, реализации 
проектов будущего расширения ме-
сторождения и др. Стороны подтвер-
дили готовность к конструктивному 
диалогу в рамках совместной работы 
и достижения намеченных планов.

* * *
Ход реализации Национального 

проекта «Модернизация сельского 
здравоохранения» рассмотрен на 
Координационном штабе под пред-
седательством премьер-министра. 

В ближайшие два года 655 новых 
объектов первичной медико-сани-
тарной помощи будет возведено в 
селах. Алихан Смаилов отметил не-
обходимость усилить координацию 
и контроль Национального проекта 
со стороны Министерства здравоох-
ранения. 

* * *
4,9 млрд тенге выделено из резерва 

правительства для проведения ре-
монтных работ на МАЭК по запросу 
акимата Мангистауской области.    

Финансирование выделено на 
приобретение необходимого вспо-
могательного оборудования и узлов, 
перечень которых был представлен 
ТОО «МАЭК». 

Замена находящихся в аварийном 
состоянии составных частей позволит 
поддерживать техническое состояние 
и работоспособность оборудования 
и контролировать их надежность и 
безопасность при эксплуатации с 
минимизацией рисков отключения 
генерирующего оборудования элек-
тростанций и ввода ограничений для 
потребителей.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz

НА ИННОВАЦИОННЫЕ РЕЛЬСЫ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Показатели прибыли банковского 
сектора должны оставаться в целом 

стабильными в 2023 году по сравнению 
с 2022-м, доходность среднего собствен-
ного капитала составит 25-30%, а чистая 
процентная маржа – немногим более 5%. 

«Мы ожидаем, что в 2023-2024 гг. 
расходы на формирование резервов на 
возможные потери по кредитам составят 
1,5-1,7% среднего кредитного порт-
феля, что существенно ниже среднего 
исторического значения. Проблемные 
кредиты, выданные в прошлые годы, 
в значительной степени обеспечены 
резервами. По состоянию на конец 2022 
года задолженность домохозяйств и 
корпоративных заемщиков составляла 
13% ВВП у каждой категории заемщи-
ков, что является умеренным уровнем в 
сравнении с показателями стран в той же 
группе BICRA», – говорится в отчете S&P.

Согласно прогнозам экспертов, объем 
банковского кредитования возрастет 
примерно на 15-17% в 2023 году за счет 
сохранения спроса на потребительские 
кредиты. 

«Не стоит недооценивать или наобо-
рот переоценивать выводы, которые 
делаются рейтинговыми агентствами, 
даже такими уважаемыми как S&P 
Global Ratings в аналитическом отчете 
«Оценка страновых рисков банковского 
сектора (BICRA): Республика Казахстан». 
Все дело в том, что все проводимые в 
рамках подобных исследований изыска-
ния в основном касаются работы ком-
паний, в данном случае коммерческих 
банков в нормальных, не кризисных 
условиях. 

То есть, рейтинговые агентства или 
другие организации, выполняющие 
оценку, фактически проводят сравне-
ние предприятий в отрасли, в странах 
с различным уровнем экономического 
развития, а потом составляют или при-
сваивают им относительный рейтинг», 
– считает Нурбек Искаков, аналитик 
компании Esperio.

В странах с развитой экономикой, 
с высоким суверенным кредитным 
рейтингом, банки или предприятия 
из другой отрасли имеют возможность 
получить такую же высокую оценку. На-
пример, США имеют от агентства S&P 
Global Ratings второй по надежности 
кредитный рейтинг AA+ (первый ААА). 
Это значит, что и американские банки, 
скажем, JPMorgan Chase (JPM), тоже мог 
бы иметь рейтинг АА+, в случае c JPM S&P 
Global Ratings присвоило ему третий по 
надежности уровень А-.

«То же самое можно сказать и в отно-
шении Казахстана. На текущий момент 
суверенный рейтинг РК от S&P Global 
Ratings BBB-. Это третий по надежности 
уровень, на котором заканчивается ин-
вестиционная категория и начинается 
спекулятивная, то есть гораздо более 
рискованная.

Получается, что для БВУ рейтинг 
BBB- от S&P 500 – это «потолок», до ко-
торого, как показывает международная 
практика, практически невозможно 
дотянуться частным предприятиям. 
Именно поэтому у казахстанских банков 
кредитный рейтинг априори находится 
в спекулятивной категории (от b+ до 
bb-), не предполагающей долгосроч-
ных иностранных инвестиций, как и 
устойчивого относительно недорогого 
финансирования, без которого надеж-
ный по международным меркам банк 

просто невозможен», – уверен аналитик 
компании Esperio.

То есть, даже если бы БВУ имели со-
поставимые с банками развитых стран 
коэффициенты (что в некоторых случаях 
так и бывает), то S&P Global Ratings все 
равно были бы вынуждены говорить о 
рискованности инвестиций в казахстан-
ские банки, ссылаясь на страновые риски 
РК. В противном случае необходимо 
было признать неверность сделанных 
рейтингов. 

«Такой подход может показаться 
несправедливым, и именно поэтому 
многие страны сегодня стремятся соз-
давать свои рейтинговые агентства для 
того, чтобы попытаться снизить уровень 
процентных ставок для внешних заим-
ствований и привлечения инвестиций», 
– говорит Нурбек Искаков. 

Однако все эти «песчаные замки» 
разрушаются очередным приливом 
кризисного периода, когда США и другие 
развитые страны, обладающие правом 
эмиссии мировых резервных валют, 
решают проблемы своих банков «на-
жатием кнопки». В то время как всем 
остальным приходится банкротить, 
реструктурировать, тратить госрезер-
вы, девальвировать валютный курс и 
так далее.

«Можно вспомнить последний кри-
зисный период 2008-2009 годов, когда 
«ипотечный пузырь» в США практически 
похоронил американский банковский 
сектор. Выжить ему удалось, лишь 
благодаря рекордным на тот момент 
вливаниям средств в капитал коммер-
ческих банков США, напечатанных ФРС. 

Значительная часть ликвидности, как 
потом стало известно из слушаний в 
американском конгрессе, исчезла. Это 
к вопросу об объективности критериев, 
на которые ссылается S&P Global Ratings 
(регуляторные механизмы) говоря о вы-
соких отраслевых рисках из-за слабого 
регулирования в банковском секторе 
РК», – подчеркивает спикер.

В то же самое время в Казахстане 
кризис 2008-2009 гг. проходил для бан-
ков невероятно тяжело. Во многом это 
было связанно и с раздутым кредитным 
портфелем БВУ, и с высоким уровнем 
внешнего долга сектора. Но в итоге 
мы приходим к тому, с чего начинали, 
кредитный рейтинг зависит не от от-
раслевых рисков конкретной страны, а 
от ее возможностей решать проблемы 
сектора в условиях кризиса, и чем воз-
можностей больше, тем выше рейтинг.

«Банковский кризис в США в марте 
2023 года должен был всем все наглядно 
показать. Если бы ФРС, Минфин США и 
Федеральное агентство по страхованию 
вкладов (FDIC), то есть государство, опе-
ративно не впрыснуло в сектор сотни 
миллиардов долларов для остановки 
«эффекта домино» банкротств регио-
нальных банков, то мы бы сейчас имели 
повторение кризиса 2008-2009 гг.    

Теперь же кризисные явления на гло-
бальных рынках перенесены на конец 
2023-го или начало 2024 года, а кредит-
ные рейтинги США и американского 
банковского сектора остались практи-
чески неизменными. Так что основной 
вопрос в контексте устойчивости БВУ 
связан не с состоянием самих кредит-

ЧТО В РЕЙТИНГЕ 
ТЕБЕ МОЕМ?

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Первичный дилер – участник рын-
ка, занимающийся вопросами 

правительственных долговых бумаг. У 
первичного дилера есть право покупки 
вновь эмитированных бумаг прямо у 
казначейства страны. Главная цель та-
ких управляющих компаний – быстро и 
дешево покрыть потребности страны в 
кредитовании. 

ПРЕДПОСЫЛКИ
Для решения данной задачи оба вида 

рынков (первичный и вторичный) долж-
ны иметь максимальную эффективность 
и обладать достаточной ликвидностью. 
Для этого во многих странах назначается 
группа финансовых компаний, выпол-
няющих специальные функции на рынке 
государственных активов. Они выступа-
ют в роли посредников между рынком 
и правительством. Таких первичных 
дилеров в Великобритании называют 
«создателями рынка с золотым обре-
зом», а во Франции – специалистами 
Казначейства по ценным бумагам.

«Рынок госдолга (гособлигаций) явля-
ется «фасадом» фондового рынка любой 
страны, включая Казахстан. Если этот 
рынок будет непривлекательным для 
инвесторов, не может быть и речи об 
инвестиционной привлекательности 
местных рынков корпоративных обли-
гаций, не говоря об акциях. Поскольку 
инвесторы прежде всего смотрят на 
страновые риски», – говорит испол-
нительный директор Казахстанской 
Ассоциации миноритарных акционеров 
(QAMS) Данияр Темирбаев.

Такие дилеры берут на себя ряд обя-
зательств перед правительством стра-
ны, одновременно получая некоторые 
преимущества при работе на бирже-
вом рынке. Особенности получаемых 
первичным дилером привилегий и 
обязательств может различаться в зави-
симости от государства. Есть страны, где 
первичные дилеры работают «скрыто», 
то есть без официального признания, 
но с поддержкой государства.

Первичные дилеры в течение длитель-
ного времени работают в таких странах, 
как США, Великобритания, Испания, 
Франция, Италия, Канада. «Основная 
цель внедрения института первичных 
дилеров – дальнейшее развитие рынка 
государственных ценных бумаг (ГЦБ) и 
повышение его ликвидности. В целях 
оценки активности участников рынка 
и их возможностей запущен шести-
месячный мониторинговый период, в 
течение которого НБ будет наблюдать 
за их деятельностью на рынке гособли-
гаций», – уточнили в Нацбанке. 

ЦЕЛИ

Цель института первичных дилеров 
– развитие инфраструктуры рынка 
государственных заимствований. Ин-
ститут первичных дилеров является 
своего рода страховкой, гарантируя 
размещение бумаг на аукционе в полном 
объеме по существующим рыночным 
ставкам даже в периоды неблагопри-
ятной конъюнктуры. 

Во-вторых, первичные дилеры, вы-
ступая посредниками, обеспечивают 
максимально широкое распределение 
облигаций среди участников рынка, что 
в конечном итоге способствует поддер-
жанию ликвидности государственных 
ценных бумаг на высоком уровне. 

В-третьих, оперативная рыночная 
информация, предоставляемая пер-
вичными дилерами, позволяет лучше 
чувствовать ситуацию на рынке и опе-
ративно реагировать на ее изменения.

«Посредством внедрения института 
первичных дилеров на рынке госдол-
га, по всей видимости, Национальный 
банк хочет повысить ликвидность на 
вторичном рынке. Первичные дилеры, 
как я понимаю, будут выступать мар-
кет-мейкерами на «вторичке». То есть 
нести обязательства по котированию 
тех или иных выпусков госбумаг. Если 
в результате внедрения института пер-
вичных дилеров существенно возрастет 
ликвидность вторичного рынка ГЦБ, это 
может повысить интерес иностранных 
инвесторов к локальному рынку гос-
долга. Чего как раз в конечном итоге 
добивается НБ», – уточняет Данияр 
Темирбаев.

Отметим, за рубежом в такие элитные 
клубы стремятся попасть многие инве-
стиционные банки. В Нацбанке говорят, 
что участники рынка, которые получат 
статус первичного дилера, помимо 
права участия на первичных аукционах, 
будут наделены и обязательствами, в том 
числе по выполнению функций маркет-
мейкера на рынке ГЦБ. 

«Рассматриваются и возможные 
привилегии для первичных дилеров. 
Основным требованием для первичных 
дилеров будет выполнение принятых 
обязательств. В целом определение 
требований к первичным дилерам, 
формирование системы обязательств 
и привилегий требуют детальной про-
работки и на данном этапе находятся 
на стадии обсуждения», – подчеркнули 
в банке первого уровня.

РЕГУЛИРОВАНИЕ 
На текущий момент более 40 участ-

ников рынка, включая брокеров, имеют 
доступ к первичным аукционам Мини-
стерства финансов РК. 

После реализации проекта количество 
участников, имеющих доступ к первич-
ному рынку, значительно сократится, 
так как согласно концепции суть данного 
проекта заключается в предоставлении 
доступа к первичным выпускам об-
лигаций Министерства финансов РК 
ограниченному кругу участников рынка 
взамен на выполнение ими специализи-
рованной роли на рынке государствен-
ного долга. Тем не менее, все участники 
рынка по-прежнему смогут приобрести 
ГЦБ Министерства финансов на вторич-
ном рынке. 

«Для инвесторов, как и для рынка в 
целом, ожидается положительный эф-
фект от внедрения института первичных 
дилеров по ГЦБ. Инвесторам будут обе-
спечены ежедневные котировки по са-
мым ликвидным бумагам Министерства 
финансов, так как это является частью 
обязательств первичных дилеров. В 
рамках проекта по внедрению института 
первичных дилеров изменения не пред-
полагаются», – объяснили в Нацбанке.

Внедрение института первичных ди-
леров не окажет значительного влияния 
на процесс управления активами На-
циональным банком. «Отмечаем также, 
что Национальный банк приступил к 
передаче в конкурентную среду фондов 
под управлением. Данная мера вкупе 
с внедрением института первичных 
дилеров положительно отразится на 
обеспечении рыночного ценообразова-
ния и развитии рынка соответствующих 
услуг за счет повышения конкуренции. 
Такой подход создаст дополнительные 
стимулы к повышению обращаемости 
ценных бумаг», – заявили в пресс-службе 
регулятора.  

НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ
Запуск института первичных дилеров 

на рынке ГЦБ не затрагивает вопросы 
налогообложения.

«Важными условиями для роста при-
влекательности местного рынка также 
выступают: подключение Казахстана 
к международной системе расчетов 
Euroclear, удобной для держателей 
бондов, а также – свобода валютной 
конвертации и передвижения капита-
ла, которая в настоящее время в нашей 
стране затруднена регуляторными 
ограничениями. 

Текущие процентные ставки в Ка-
захстане (притом, что курс тенге стал 
гораздо менее волатильным) привлека-
тельны для любого инвестора долговых 
бумаг. Однако этого недостаточно для 
того, чтобы международные инвесторы 
закрепили устойчивый интерес к рынку 
ГЦБ Казахстана», – заключил исполни-
тельный директор QAMS.

ЭЛИТНЫЙ КЛУБ ПЕРВИЧНЫХ ДИЛЕРОВ
Национальный банк Казахстана совместно с Министерством финансов разрабатывают проект 
создания в стране института первичных дилеров. Впрочем, «каких-либо установленных ориентиров 
по проекту, в том числе по срокам, еще нет».  Здесь мы расскажем, для чего в Казахстане создается 
«элитный клуб». 

ных организаций (они все выполняют 
нормативы НБ РК), а с возможностями 
государства решить проблемы казах-
станских банков при повторении гло-
бального кризиса», – говорит аналитик 
компании Esperio.

Можно, конечно, говорить о том, что 
с 2008-2009 года в РК была проведена 
большая работа, и это правда. Но мы 
должны очень трезво отдавать себе 
отчет в том, что эффективная работа 
банков (сопоставимо с рентабельностью 
капитала банков в других развивающих-
ся странах) невозможна в защитном 
режиме. Это значит, что несмотря на 
все регуляторные меры, в конечном 
итоге соотношение активов банковского 
сектора к пассивам все равно будет при-
мерно одинаковым, что 15 лет назад, 
что сейчас. 

В январе 2008 года, то есть перед 
самым кризисом, капитал банков РК 
(активы минус пассивы) был равен 1,4 
трлн тенге, это около 12% средств от 
активов. В июне 2023 года капитал БВУ 
равен около 5,6 трлн тенге, что вроде бы 
в 4 раза больше, но с учетом девальвации 
курса тенге с 2008 года в 3,7 раза цифра 
сопоставимая. И это все те же 12% от 
активов банков РК. 

«А вот где действительно есть замет-
ные улучшения, так это в возможностях 
государства оказания поддержки. В 2008 
году внешний долг частного сектора 
РК составлял около $103 млрд при ЗВР 
(в том числе средств Национального 
фонда) $51 млрд, а в 2023 году при 
частном внешнем долге в $129 млрд 
ЗВР составляет $94 млрд. Так что, как и 
говорится в отчете S&P Global Ratings, 
отраслевые риски в банковском секторе 
РК практически не изменились. Они 
по-прежнему остаются на высоком 
уровне, и в случае кризисных событий в 
мировой экономике банкам Казахстана 
потребуется господдержка. 

Но, в отличие от 2008 года, теперь 
у Казахстана больше финансовых 
возможностей для помощи банкам и 
более мягкого преодоления глобаль-
ного экономического спада, если он, 
конечно, реализуется», – заключил 
Нурбек Искаков.

ОСВОБОЖДЕНЫ ЛИ ПЕНСИОНЕРЫ 
ОТ УПЛАТЫ НАЛОГА НА ИМУЩЕСТВО?
Департамент государственных доходов по Мангистауской области информирует, 
что в социальных сетях и мессенджерах распространяется информация о полном 
освобождении пенсионеров от уплаты налога на имущество физических лиц. 
Однако данная информация не совсем соответствует действительности.

Максат АКМУРАТОВ 

В соответствии с Налоговым кодексом РК освобождены от уплаты налога на иму-
щество отдельно проживающие пенсионеры, по юридическому адресу (адресу их 

местожительства) которых зарегистрированы исключительно пенсионеры, в пределах 
1000-кратного размера месячного расчетного показателя от общей стоимости всех 
объектов налогообложения. 

При расчете используется размер МРП, установленный Законом «О республикан-
ском бюджете» и действующий на 1 января соответствующего финансового года. 
Кроме того, подлежат освобождению от уплаты налога на имущество физических 
лиц следующие лица:

• в пределах 1000-кратного размера месячного расчетного показателя – Герои Со-
ветского Союза, Герои Социалистического Труда, лица, удостоенные званий «Халық 
қаһарманы», «Қазақстанның Еңбек Epi», награжденные орденом Славы трех степеней 
и орденом «Отан», многодетные матери, удостоенные звания «Мать-героиня», на-
гражденные подвеской «Алтын алқа»;

• в пределах 1500-кратного размера месячного расчетного показателя – ветераны 
Великой Отечественной войны, ветераны, приравненные по льготам к ветеранам 
Великой Отечественной войны, и ветераны боевых действий на территории дру-
гих государств, лица, награжденные орденами и медалями бывшего Союза ССР за 
самоотверженный труд и безупречную воинскую службу в тылу в годы Великой От-
ечественной войны. А также лица, проработавшие (прослужившие) не менее шести 
месяцев с 22 июня 1941 года по 9 мая 1945 года и не награжденные орденами и 
медалями бывшего Союза ССР за самоотверженный труд и безупречную воинскую 
службу в тылу в годы Великой Отечественной войны, лица с инвалидностью. А также 
иные лица, установленные пунктом 2 статьи 526 Налогового кодекса. 

Напоминаем, что срок уплаты налога на имущество физических лиц за 2022 год 
истекает 1 октября 2023 года.

ПРОЕКТ МАСШТАБИРУЕТСЯ
В Северо-Казахстанской области реализуется программа «Ауыл аманаты», 
направленная на повышение доходов сельского населения. Пилотный проект 
был успешно реализован в Жамбылской области и теперь масштабируется по всей 
стране. Оператором программы в регионе выступает АО «СПК «Солтүстік».

Мария СМЕЛЫХ, Северо-Казахстанская область

Получить микрокредит на льготных условиях могут безработные граждане, на-
чинающие и действующие предприниматели, сокращаемые работники, члены 

личных подсобных хозяйств и семейного предпринимательства с доходами ниже 
величины прожиточного минимума, самозанятые и получающие адресную социальную 
помощь. Главное условие – они должны проживать и реализовывать бизнес-проекты 
в сельской местности. 

Основные требования к заемщикам – отсутствие просроченной задолженности на 
момент подачи заявки и залоговое обеспечение. Возрастное ограничение – от 18 лет 
до пенсионного возраста.

– Льготное кредитование под 2,5% годовых предоставляется практически на любой 
вид деятельности. Сумма микрокредита в сельских населенных пунктах и в малых 
городах – до 2500 МРП, или 8,6 млн тенге, для развития якорной кооперации – до 
8000 МРП (27,6 млн тенге). Срок займа – от 2 до 7 лет в зависимости от направления. 
Так, на животноводство максимальный срок займа составляет 7 лет, на другие бизнес-
проекты – до 5 лет, – проинформировал начальник отдела по реализации госпрограмм 
в сфере МСБ Талгат Жумабеков.

Прием заявок начался 8 июня. За это время поступили 120 заявлений на участие в 
программе на общую сумму 950 млн тенге, одобрены 40 из них. Активно участвуют в 
программе жители Кызылжарского, Айыртауского и района Шал акына СКО. В основном 
сельчане подают заявки на развитие животноводства. Хотят заниматься разведением 
лошадей, крупного и мелкого рогатого скота. На втором месте по количеству заявок 
– грузоперевозки, на третьем – торговля. 

Первый одобренный проект – организация мойки самообслуживания на трассе 
возле аула Бесколь Кызылжарского района. Женщина-предприниматель получит на 
реализацию проекта заем в размере 5,5 млн тенге. 

Всего на реализацию «Ауыл аманаты» области выделили 1,8 млрд тенге.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото Валерия БУГАЕВА

«Рост тарифов для населения 
в текущем году составит 

10-30%. Это весьма умеренное 
повышение, без которого невоз-
можно эффективное содержание 
инфраструктуры ЖКХ. В вопросе 
тарифов мы должны придержи-
ваться золотой середины. Надо 
учесть потребности для развития 
отрасли, но и возможности насе-
ления», – отметил руководитель 
Кабмина.

Он напомнил, что станции, 
коммунальные предприятия 
более трех лет работали прак-
тически без доходов, поэтому 
средства в ремонт и модерниза-
цию не вкладывались. А если это 
и делалось, то через привлечение 
заемного капитала, либо за счет 
государства.

«В то же время ремонт энерго-
объектов стал дороже в десятки 
раз. Произошел значительный 
рост цен на металлопрокат, трубы, 
арматуру, подшипники, насосы, 
электротехническое оборудо-
вание и так далее. Из-за низких 
зарплат из энергетической от-
расли начался отток квалифи-
цированных специалистов. А 
делать условия их работы более 
привлекательными предприятия 
не могли.

Более того, начиная с 2021 года, 
Казахстан сталкивается с дефици-
том электрической энергии. Мы 
должны наращивать ее выработку. 
Поэтому рост тарифов необходим. 
А при внедрении принципа «та-
риф в обмен на инвестиции» мы 
будем уверены, что прибыль за 
счет повышения тарифа пойдет 
не в чей-то карман, а на реальную 
модернизацию производств», – 
заявил премьер-министр.

Если эти слова переложить, 
к примеру, на Павлодарскую 
область, то уровень износа 
коммунальных сетей в регионе 
составляет в среднем около 
68%. Если конкретно, то в сфере 
теплоэнергетики – 76%, в пере-
даче электроэнергии – 55%, в 
водоснабжении – 64% и секторе 
водоотведения – 56%. Хуже всего 
ситуация в сфере теплоснабже-
ния: Павлодар – 82%, Экибастуз 
– 93%, Аксу – 64%, а в среднем, 
как уже отмечено, – 76%.

Но и это еще не все. Как отме-
тил руководитель департамента 
Комитета по регулированию 
естественных монополий МНЭ 
по Павлодарской области Ибра-
гим Тангиев, правительством 
сформирован перечень комму-
нальных предприятий по зонам 
рисков. В эту «красную зону» 
(высокая степень износа) попа-
ли такие монополисты области, 
как АО «Алюминий Казахстана» 
(ТЭЦ-1); АО «Павлодарэнерго» 
(ТЭЦ-2); ТОО «Павлодарские 
тепловые сети»; ТОО «Пав-
лодар-Водоканал»; ГКП «Гор-
водоканал» Экибастуз и КГП 
«Аксу су арнасы» – город Аксу. 
«Этими субъектами были пред-
ставлены заявки на изменение 
инвестиционных программ и 
действующих уровней тарифов», 
– отметил чиновник. 

В предстоящие три года – с 2023 
по 2026 год – общая сумма инве-
стиционных программ, утверж-
денных на услуги монополистов 
в области, будет увеличена с 
39 млрд до 51,8 млрд тенге. По 
словам Ибрагима Тангиева, это 
позволит ежегодно снижать из-
нос сетей и оборудования на 2%.

Что касается тарифов, то с 1 
августа на электроснабжение он 
вырастет в среднем на 27%. В 
сфере теплоснабжения у каждого 
города свой тариф, в Павлодаре 

он увеличится на 5%, в Аксу – на 
11%. «В Экибастузе, ввиду слож-
ности ситуации, обсуждение 
тарифа состоится после завер-
шения ремонтной кампании, и 
он вырастет ориентировочно на 
27-30%», – уточнил спикер.

Что касается водоснабжения, 
то в Павлодаре тариф увеличится 
в среднем на 20%, в Аксу и Экиба-
стузе – на 11%, на канализацию в 
Павлодаре – на 18%, в Экибастузе 
– на 9%, в Аксу – на 13%.

Но это еще не все. В областном 
департаменте по регулирова-
нию естественных монополий 
рассмотрели восемь заявок 
монополистов по корректировке 
инвестиционных программ на 
12,8 млрд тенге. Об этом также 
сообщил Ибрагим Тангиев.

– Львиная доля инвестиций 
будет направлена на теплоснаб-
жение, это 9,3 миллиарда тенге. 
Из них 4,4 миллиарда – «Пав-
лодарэнерго», Павлодарские 
тепловые сети – 1,7 миллиарда, 
2,3 миллиарда тенге получит 
«Экибастузтеплоэнерго». Но там 
инвестиции собственника, кото-
рые не будут влиять на тариф, – 
подытожил глава департамента.

Эта программа позволит не 
только ежегодно снижать износ 
сетей и оборудования, но и по-
высить уровень оплаты труда 
энергетиков и, как следствие, 
сократить текучесть кадров на 
предприятиях. Зарплату произ-
водственного персонала уже уве-
личили до 335 тысяч тенге. Что 
уже снизило текучесть кадров.

На уже упомянутом совещании 
правительства Алихан Смаилов, 
говоря о повышении тарифов, 
отметил, что в этом процессе 
следует учитывать и возможно-
сти населения. В Павлодарской 
области антимонопольщики 
это взяли за основу работы. Как 
рассказали в департаменте, все 

заявки монополистов публично 
обсуждали на слушаниях, во 
время которых каждый мог вы-
сказать свое мнение. Так, прось-
бы общественников направить 
инвестиции на улучшение сетей 
и оборудования учли, а инвест-
программы монополистов от-
корректировали.

Кроме того, антимонопольщи-
ки посчитали разницу, которую 
жители региона увидят в квитан-
циях с 1 августа.

– Мы сами – плательщики 
комуслуг и решили пропустить 
это через себя: взяли свои кви-
танции, умножили на новый 
тариф и получили разницу, – рас-
сказал Ибрагим Тангиев. – Что 
касается Аксу и Экибастуза, то 
мы попросили своих друзей и 
родственников, чтобы они нам 
скинули квитанции. Точно так 
же пересчитали и прикинули на 
новый тариф. В среднем полу-
чилась разница в 1 770 тенге. В 
Экибастузе на теплоснабжение 
разница будет около 3 000 тенге.

К этим сообщениям, которые 
говорят о хороших перспективах, 
есть лишь два вопроса: как долго 
продержатся эти тарифы и дей-
ствительно ли будет улучшение 
работы всех коммуникационных 
систем?

Николай КРАВЕЦ, 
Карагандинская область

Жители Сарани обеспокоены тем, 
какие счета за электроэнергию 

к ним могут прийти за июль месяц. 
Ведь до изменения тарифа они и так 
оплачивали за свет огромные суммы. 
Если для карагандинцев средний 
тариф за электроэнергию составляет 
12,8 киловатт, то в Сарани – 18,77. 
Жители Сарани считают, что счета у 
них завышены из-за посредников. 

– Чем дальше находится населен-
ный пункт, тем тариф выше, – объ-
ясняет директор ТОО «Энергоуголь 
– XXI» Асет Комеков. – До изменения 
тарифа энергоснабжающая компа-
ния из Караганды просила поднять 
свои расценки на 35%. Главный 
аргумент всему – это рост тарифов 
на производство электроэнергии 
на станциях. 

С 1 июня электричество караган-
динских ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3 подорожало 
на 28%, Усть-Каменогорской ТЭЦ – 

на 33%, Экибастузской ТЭЦ-2 – на 
25%. Кроме этого, возросла стои-
мость транспортировки электро-
энергии на 40%. 

– Сразу скажу, что необосно-
ванного роста тарифов не будет, 
– обещает заместитель руково-
дителя департамента Комитета 
по регулированию естественных 
монополий по Карагандинской 
области Данияр Сырымбетов. –По-
вышение все равно необходимо. На 
многих предприятиях энергетики 

сейчас сложилась огромная не-
хватка кадров. Постоянно открыты 
вакансии, многих не устраивает 
низкая зарплата. Такая ситуация 
наблюдается не только в районах 
области, но и даже в Караганде. Мы 
очень долго сдерживали инфляцию 
за счет тарифов.

На сегодняшний день в депар-
тамент КРЕМ обратилось сразу 17 
услугодателей, которые попросили 
разрешения увеличить финанси-
рование своих инвестиционных 
программ. В 2023 году монополисты 
намерены потратить более 7 милли-
ардов тенге на обновление сетей и 
оборудования.

Мария СМЕЛЫХ, Северо-Казахстанская 
область

Так, в программу включены до-
полнительные мероприятия, 

направленные на реализацию 
государственных программ по 
снижению износа водопрово-
дных и канализационных сетей 
протяженностью 2 км на сумму 85 
млн тенге (ранее инвестпрограм-
ма была утверждена на общую 
сумму 140 млн тенге на прове-
дение капитального ремонта 3 
км сетей).

На балансе ТОО «Қызылжар 
су» содержатся 344,3 км сетей 
водоснабжения и 257,8 км сетей 
водоотведения, средняя степень 
изношенности которых состав-
ляет соответственно 59,4% и 63%. 
Как сообщила пресс-служба ор-
ганизации, ее задача-максимум 
– проводить как можно больше 
капитального ремонта изношен-
ных сетей, имеющих высокую 
степень физического износа.

Товарищество проводит допол-
нительные мероприятия в рамках 
инвестиционной программы: 

капитальный ремонт водопро-
водных сетей протяженностью 1 
км 155 метров на общую сумму 
41 млн 304 тыс. тенге и капре-
монт канализационных сетей 
протяженностью 857 метров на 
общую сумму 44 млн 257 тыс. 
тенге. Источником финансирова-
ния является расчетная прибыль 
предприятия – 225 млн тенге 
направлены на инвестиции для 
проведения работ по капиталь-
ному ремонту сетей. 

По ожиданиям специалистов, 
в результате выполнения за-

планированного объема работ, в 
2023 году существенно улучшатся 
показатели эффективности: сни-
зятся износ водопроводных сетей 
на – 0,6%; нормопотери – на 0,1%; 
аварийность – на 5%. По стокам 
также прогнозируется улучшение 
ситуации: снижение износа ка-
нализационных сетей – на 0,8%; 
нормативных потерь – на 0,1%; 
аварийности – на 5%.

В результате проведенных 
мероприятий средний тариф из-
менится: по водоснабжению – со 
159,94 тенге до 175,66 тенге за 
кубометр, без НДС (рост – 10%); по 
водоотведению – со 152,44 тенге 
до 172 тенге за кубометр, без НДС 
(рост – 12,8%). Тариф вводится в 
действие с 1 июля текущего года. 

ПРИДЕРЖИВАТЬСЯ 
ЗОЛОТОЙ СЕРЕДИНЫ

ДИФФЕРЕНЦИРОВАННО 
ПО ГРУППАМ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Одной из поставленных президентом страны задач перед монополистами в рамках 
перехода к тарифной политике «Тариф в обмен на инвестиции» является снижение 
износа сетей и оборудования. Водоснабжающая компания Северо-Казахстанской 
области «Кызылжар су» для этого реализует инвестиционную программу.

ВАЖНО НАЙТИ БАЛАНС
С 1 июля в Карагандинской области подорожали практически все коммунальные 
услуги, кроме отопления, в среднем на 25%. Таким нововведением жители региона, 
мягко говоря, остались недовольны.

ЗАДАЧА – 
СНИЗИТЬ ИЗНОС 
И ПЕРЕЗИМОВАТЬ 
С 1 июля в Усть-Каменогорске повысились тарифы 
на коммунальные услуги. Рост тарифов в сфере 
теплоснабжения, водоснабжения и водоотведения 
для населения составил 10%, основная нагрузка 
роста тарифов пришлась на бюджетные 
организации. 
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Предполагается, что программа «Тариф в обмен на инвестиции» 
позволит сформировать привлечение инвестиций в отрасль за 

счет собственников имущества, кроме того, послужит внедрению 
инноваций и увеличению заработной платы работников. 

«В рамках реформирования тарифной политики будет начата 
работа по обновлению инженерной инфраструктуры. На сегодня 
сформированы правовые основания для изменения тарифов и увели-
чения действующих инвестиционных программ в части привлечения 
инвестиций для увеличения ремонтных работ, изменения зарплаты 
работникам по среднеотраслевому уровню в регионе, компенсации 
расходов за содержание бесхозяйных сетей и оборудования», – со-
общили в Департаменте Комитета по регулированию естественных 
монополий МНЭ РК по области. 

Как отметили в ДКРЕМ, по уровню износа сетей в красной и желтой 
зонах находятся Усть-Каменогорская ТЭЦ с износом 67%, Согринская 
ТЭЦ – 63%, Усть-Каменогорские тепловые сети – 65% и Өскемен Водо-
канал – сетей водоснабжения – 62% и водоотведения – 81%. В связи 
с этим, соответствующими госструктурами были рассмотрены заявки 
этих коммунальных предприятий на изменение инвестиционных 
программ на 2023 год. По представленным заявкам были проведены 
заседания Региональной комиссии по вопросам тарифообразования. 

«При рассмотрении предложенных мероприятий оценивалось те-
кущее состояние аварийности и износа на объектах, а также стадия 
подготовки к осуществлению ремонтных работ. Соответственно, были 
исключены мероприятия, не оказывающие влияния на износ основных 
средств», – уточнили в департаменте. 

По данным ДКРЕМ по ВКО, сумма дополнительных мероприятий 
инвестпрограмм составила в Усть-Каменогорская ТЭЦ – 1 млрд тен-
ге, Согринской ТЭЦ – 453 млн тенге, у Усть-Каменогорских тепловых 
сетей – 1 млрд тенге, у Өскемен Водоканална текущий и следующий 
годы соответственно  64 млн тенге 1,73 млрд тенге. Средства будут 
направлены на реконструкцию и модернизацию сетей и оборудования 
субъектов естественных монополий, приводящих к снижению их износа.

«Проведение реконструкции и модернизации основных средств 
предприятий в сфере ЖКХ планируется за счет тарифа, а также при-
влечения средств из местного бюджета. Данные мероприятия позволят 
улучшить состояние сетей, оборудования и котлоагрегатов, обеспечить 
бесперебойное оказание коммунальных услуг, повысить качество и 
надежность оказываемых услуг. Вместе с тем целевое использование 
дополнительных привлеченных инвестиций будет также проверяться 
в рамках рассмотрения отчетов», – отметили в департаменте. 

По данным ведомства, рост тарифов в сфере теплоснабжения, 
водоснабжения и водоотведения составляет для населения 10%, для 
прочих лиц – 20%, а основная нагрузка роста тарифов пришлась на 
бюджетные организации. 

«Проводимая работа позволит снизить износ основных средств, 
количество аварийных ситуаций и повысит качество предоставления 
коммунальных услуг города Усть-Каменогорска. Кроме того, в рамках 
реализации программы «Тариф в обмен на инвестиции» будет пред-
усмотрена поддержка нуждающихся слоев населения, в том числе, 
через механизм оказания жилищной помощи, с учетом ожидаемого 
роста тарифов», – заявили в департаменте. 

Напомним, что по данным Министерства индустрии и инфраструк-
турного развития, сегодня наиболее высокий износ коммунальных 
сетей отмечается в четырех областях. В их числе и Восточно-Казах-
станская область.

Всего на сегодняшний день в республике имеется порядка 128 тыс. 
км сетей тепло- и водоснабжения, водоотведения. Общий износ сетей 
составляет 51%. К 2030 году стоит задача – снизить общий показатель 
износа коммунальных сетей до 40%.  

По сообщению пресс-службы МИИР РК, министерством создана 
рабочая группа, которая осуществляет выезды в регионы с целью 
проведения мониторинга хода подготовки к предстоящему отопи-
тельному сезону и реализуемых проектов теплоснабжения, на стадии 
реализации находятся 57 проектов.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Комментируя результат, энергетики со-
общили, что за счет бюджетных средств 

производится капитальный ремонт пяти 
водогрейных котлов. За счет средств АО 
«ЦАЭК» ведется капитальный и текущий 
ремонты пяти энергетических, а также 
вспомогательного оборудования, зданий 
и сооружений.

Уже завершен ремонт двух котлов: 
№7 и №9. Продолжаются ремонтные 

работы на энергетическом котле №6 со 
сроком завершения 18 августа и на пяти 
водогрейных котлах. На трех из них за-
вершены демонтажные работы, ведется 
монтаж экранных панелей, газоходов, 
конвективных пакетов и кубов трубчатых 
воздухоподогревателей. 

Все работы на всех участках выполняются 
в соответствии с утвержденным графиком. 
Бригады работают в две смены. Задейство-
вали около 120 человек, в пик монтажных 
работ привлекут 400-500 специалистов. 
Основные работы на ТЭЦ завершат до 20 

сентября, ремонт на 12 и 13 котлах плани-
руют закончить до 20 октября.

На всех котлах планируют отремонтиро-
вать системы подавления пыли. Также до на-
чала зимнего сезона собираются частично 
заменить общестанционные трубопроводы 
отопления, осветленной воды, пожаротуше-
ния, мазутопроводы, паропроводы. Кроме 
того, восстановят багерную насосную с за-
меной насосов и трубопроводов, масляных 
выключателей на вакуумные, релейной 
защиты на современную новую микро-
процессорную защиту. Частично поменяют 

контрольно-измерительные приборы и 
электропривод. То есть, объем немалый, 
но и темпы работ высокие.

Кроме того, планируется реконструи-
ровать кровлю на одиннадцати зданиях 
станции, а в котлотурбинном цехе уже 
ремонтируют и частично меняют плиты 
стеновых панелей. В планах также раз-
работать проект по строительству новых 
централизованных душевых для рабочих, 
купить новые и отремонтировать имеющие-
ся подогреватели сетевой воды, приобрести 
бульдозер и мини-погрузчик. Благодаря 
всем заменам на котлах и других участках 
станции трудиться на предприятии будет 
комфортнее и безопаснее, значительно 
снизится количество выбросов и улучшится 
качество теплоснабжения горожан.

ОТ ГРАФИКА НЕ ОТСТАЮТ 
Два котла из десяти, намеченных к обновлению, отремонтировали на ТЭЦ Экибастуза. На восьми 
проведут капитальный ремонт, сообщили в ТОО «Экибастузтеплоэнерго».
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Отчет о финансовом положении ТОО «ALG Ломбард»  
БИН 050540003893, Алматинская область, Карасайский район, г. Каскелен, ул. Байгазиева, 39

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ
по состоянию на 31 декабря 2022

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В СОБСТВЕННОМ КАПИТАЛЕ
по состоянию на 31 декабря 2022

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ
по состоянию на 31.12.2022 г.

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ (прямой метод)
за период с 01 января по 31 декабря 2022 года

(тыс. тенге)

Директор - Токбаев А.К.  
Главный бухгалтер - Дон А.В.

Наименование показателей Прим. На 31 дека-
бря 2022

На 31 дека-
бря 2021

Активы
Краткосрочные активы 1 038 900 539 985
Денежные средства и эквиваленты денежных средств 3 21 973 4 171
Краткосрочные финансовые инвестиции 4 974 292 498 902
Краткосрочная дебиторская задолженность 5 40 297 27 026
Запасы 6 - -
Текущие налоговые активы 7 43 43
Прочие краткосрочные активы 8 2 295 9 843
Долгосрочные активы 9 321 770
Основные средства 9 7 221 770
Нематериальные активы 10 2 100
ИТОГО АКТИВЫ 1 048 221 540 755

Обязательства и капитал
Краткосрочные обязательства 784 874 450 497
Краткосрочные финансовые обязательства 11 740 965 415 269
Обязательства по налогам 12 33 324 7 332
Обязательства по другим обязательным и доброволь-
ным платежам 13 757 544

Краткосрочная кредиторская задолженность 14 5 724 27 352
Краткосрочные оценочные обязательства 15 3 984 -
Прочие краткосрочные обязательства 16 120
Долгосрочные обязательства 1 097 0
Отложенные налоговые обязательства 17 1 097
Капитал 262 250 90 258
Уставный капитал 18 115 000 50 000
Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 19 147 250 40 258
ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА И КАПИТАЛ 1 048 221 540 755

Наименование показателей Прим. За отчетный 
период

За предыду-
щий период

1 2 3 4
Доход (убыток) от реализации продукции и оказания 
услуг (6000) 19 324 790 169 399

Себестоимость реализованной продукции и оказанных 
услуг (7000)
Валовая прибыль 324 790 169 399
Доходы от финансирования (6100)
Прорчие доходы (6200) 20 142 976 38 990
Расходы по реализации продукции и оказанию услуг 
(7100)
Административные расходы (7200) 21 218 016 175 671
Расходы на финансирование (7300) 22 48 301
Прочие расходы (7400) 23 60 536 -
Доля прибыли/убытка дочерних 
организаций,учитываемых по методу долевого участия
Прибыль (убыток) за период от продолжаемой  
деятельности 140 913 32 718

Прибыль (убыток) от прекращенной деятельности
Прибыль (убыток) до налогообложения
Расходы по корпоративному подоходному налогу (7700) 24 33 921 8 384
Чистая прибыль (убыток) 106 992 24 334

Наименование Уставный 
капитал

Резерв-
ный 

капитал 

Нерас-
преде-
ленная 

прибыль 
(убыток)

Итого 
капитал

Сальдо на 1 января отчетного периода  50 000  -    40 258  90 258 
Изменения по учетной политике  -   
Пересчитанное сальдо  50 000  40 258  90 258 
Изменение в капитале за период  65 000  65 000 
Прибыль (убыток) от переоценки активов  -   
Хеджирование денежных потоков  -   
Курсовые разницы от зарубежной деятельности  -   
Чистая прибыль, признанная непосредственно  
в самом капитале  -   

Прибыль/убыток за период  106 992  106 992 
Всего прибыль/убыток за период  106 992  106 992 
Дивиденды  -   
Эмиссия акций  -   
Выкупленные собственные долевые инструменты  -   
Сальдо на 31 декабря отчетного года,  
перенесенное на будущие периоды  115 000  -    147 250  262 250 

Сальдо на 1 января предыдущего года  11 000  15 924  26 924 
Изменение в учетной политике  -   
Пересчитанное сальдо  11 000  15 924  26 924 
Изменение в капитале за период  39 000  39 000 
Прибыль (убыток) от переоценки активов  -   
Хеджирование денежных потоков  -   
Чистая прибыль, признанная непосредственно  
в самом капитале  -   

Прибыль/убыток за период  24 334  24 334 
Всего прибыль/убыток за период  24 334  24 334 
Дивиденды  -   
Эмиссия акций  -   
Выкупленные собственные долевые инструменты  -   
Сальдо на 31 декабря предыдущего года  50 000  -    40 258  90 258 

Наименование показателей За отчетный 
период

За предыду-
щий период

1 3 4

1. Движение денежных средств о операционной деятельности

1.1 Поступление денежных средств, всего  2 181 639  1 115 292 

в том числе:

реализация товаров и услуг

прочая выручка

авансы, полученнные от покупателей, заказчиков

поступление по договорам страхования

полученные вознаграждения  301 256  152 348 

прочие поступления  1 880 383  962 944 

1.2 Выбытие денежных средств, всего  2 546 098  1 404 422 

в том числе:

платежи поставщикам за товары и услуги  83 024  17 878 

авансы, выданные поставщикам товаров и услуг  65 030  53 431 

выплаты по оплате труда  55 225  34 253 

выплата вознаграждения

выплата по договорам страхования

подоходный налог  6 930  1 454 

другие платежи в бюджет  21 695  14 939 

прочие выплаты  2 314 194  1 282 467 

1.3 Чистая сумма денежных средств от операционной  
деятельности (строка 1.1 - строка 1.2) -364 459 -289 130 

2. Движение денежных средств от инвестиционной деятельности

2.1 Поступление денежных средств, всего  -    -   

в том числе:

реализация основных средств

реализация нематериальных активов

реализация других долгосрочных активов

реализация долевых инструментов других организаций (кроме 
дочерних) и долей участия  в совместном предпринимательстве

реализация долговых инструментов других организаций

возмещение при потере контроля над дочерними  
организациями

реализация прочих финансовых активов

фьючерсные и форвардные  контракты, опционы и свопы

полученные дивиденды

полученные вознаграждения

прочие поступления

2.2 Выбытие денежных средств,всего  8 434  -   

в том числе:

приобретение основных средств  7 323 

приобретение нематериальных активов  1 111 

приобретение других долгосрочных активов

приобретение долевых инструментов других организаций 
(кроме дочерних) и долей участия в совместном  
предпринимательстве

приобретение долговых инструментов других организаций

приобретение контроля над дочерними организациями

приобретение прочих финансовых активов

предоставление займов

фьючерсные и форвардные  контракты, опционы и свопы

инвестиции в ассоциированные и дочерние организации

прочие выплаты

2.3 Чистая сумма денежных средств от инвестиционной  
деятельности (строка 2.1 - строка 2.2) -8 434 0

3. Движение денежных средств от финансовой деятельности

3.1 Поступление денежных средств,всего 902 684 430 610

в том числе:

эмиссия акций и других финансовых инструментов

получение займов

получение вознаграждения

прочие поступления 902 684 430 610

3.2 Выбытие денежных средств, всего 511 989 141 654

в том числе:

погашение займов

выплата вознаграждения

выплата дивидендов

выплата собственникам по акциям организации

прочие 511 989 141 654

3.3 Чистая сумма денежных средств от финансовой  
деятельности (строка 3.1 -  строка 3.2) 390 695 288 956

4. Влияние  обменных курсов валют к тенге - -

5. Увеличение (+) / уменьшение (-) денежных средств  
(строка 1.3+/- строка 2.3+/-строка 3.3+/- строка 4 17 802 -174

6.Денежные средства и их эквиваленты на начало отчетного 
периода 4 171 4 345

7.Денежные средства и их эквиваленты на конец отчетного 
периода 21 973 4 171

Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото предоставлено 
пресс-службой порта Актау

В ходе встречи стороны презентовали 
свои возможности и перспективные 

планы развития, а также обозначили 
важность использования действую-
щей инфраструктуры и преимуществ 
казахстанской и китайской сторон для 
повышения эффективности транзитных 
перевозок по Транскаспийскому между-
народному транспортному маршруту.

Qingdao Port – один из крупнейших 
портов Китая – международный пере-
грузочный и рефрижераторный морской 
узел. Порт расположен в бассейне реки 
Хуанхэ в провинции Шаньдун, считается 
одним из основных портов Китая, осу-
ществляющих главную роль коннектора 
между континентальной частью страны 
КНР и всем миром.

Соглашение о дружественных отноше-
ниях портовики закрепили намерением 
о сотрудничестве в области выстра-
ивания «зеленого» и «умного» порта, 
подготовки персонала, оптимизации 
процессов эксплуатации, логистики, 

обмена опытом и информацией, а также 
взаимодействии в других областях. До-
говоренности

нацелены на привлечение большего 
объема транзитного грузопотока по 
Среднему коридору (ТМТМ), прохо-
дящему из Китая через территорию 
Казахстана, по Каспийскому морю в 
Азербайджан и далее к Черному морю 
в Европу.

Соглашение направлено также на на-
лаживание и развитие взаимовыгодного 
сотрудничества между портами. В част-
ности, соглашение предусматривает 
сотрудничество по обмену лучшими 
практиками, а также в таких сферах, 
как цифровые решения, развитие и 
применение передовых технологий, ис-
пользование современных решений для 
организации работы порта и укрепление 
связей с деловыми партнерами.

Группа компаний SPG, созданная 
в 2019 году и включающая в себя 12 
компаний, 4 порта, в том числе порт 
Циндао, занимает первое место в мире 
по грузообороту. Имеет 21 крупный 
портовый район, более 360 производ-

ственных причалов и более 320 марш-
рутов контейнерных перевозок. В 2022 
году грузооборот SPG превысил 1,62 
миллиарда тонн, а объем контейнеров 
превысил 37,29 миллиона TEU, занимая 
первое и третье места в мире.

Кроме того, к порту Актау пригляды-
ваются и китайские железнодорожники. 
Недавно делегация Урумчийской желез-
ной дороги ознакомилась с производ-
ственной деятельностью порта Актау. 
Китайские железнодорожники изучают 
возможности как железнодорожной, так 
и иной инфраструктуры Казахстана для 
дальнейшего наращивания перевоз-
ок грузов контейнерными поездами в 
международном сообщении. Стоит от-
метить, что контейнерный транзит за 
последние пять лет увеличился в три раза 
и достиг 1 млн TEU (двадцатифутового 
эквивалента).  

На казахстанском участке маршрута 
срок прохождения транзитных грузов по 
сравнению с прошлым годом уменьшил-
ся в два раза – с 12 до 6 дней. Вместе с тем 
этот показатель планируется довести до 
5 дней по итогам 2023 года.

Такой прогресс стал возможен благо-
даря совместной работе стран-участниц 
по устранению «узких мест» на марш-
руте, введению сквозных тарифов и 
реализации других мер.

В ближайшие несколько лет Казах-
стан планирует расширить мощности 
каспийских портов Актау и Курык. В 
частности, в порту Актау будет создан 
контейнерный хаб, обновлен парк пере-
грузочной техники и восстановлены 
нефтеналивные причалы. А в порту 
Курык будет построен новый причал, 
запущены многофункциональный и 
зерновой терминалы.

До 2030 года казахстанский флот на 
Каспии пополнят 10 нефтеналивных 

барж, 8 паромов, 6 танкеров и контейне-
ровоз. Кроме того, Казахстан и Китай за-
ключат соглашение по развитию ТМТМ, 
которое предусматривает упрощение 
таможенных процедур и утверждение 
гарантированных объемов перевозок 
на маршруте.

Как ранее сообщалось, объем грузопе-
ревозок по Транскаспийскому между-
народному транспортному маршруту в 
январе-июне 2023 года составил 1,3 млн 
тонн, что в 1,8 раза больше показателя 
за первое полугодие прошлого года. 
Правительство Казахстана рассчиты-
вает, что в среднесрочной перспективе 
грузоперевозки по Транскаспийскому 
маршруту вырастут до 10 млн тонн в год.

В ПАРАДИГМЕ «ЗЕЛЕНОГО» 
И «УМНОГО» ПОРТА
Между портом Актау и международным перегрузочным и рефрижераторным портом Qingdao, 
входящим в группу SPG и находящимся в мировом топ-5 рейтинге, установлены дружественные 
отношения. Переговоры с делегацией Shangdong Port Group (SPG) прошли в морпорту Актау.

И СТРАНЕ, 
И НА ЭКСПОРТ   
Традиционно десятая ежегодная 
специализированная выставка «Казахстанский 
День поля» – «Jańa Dala» проходит в июле. В этом 
году ее площадкой были выбраны поля ТОО 
«Енбек» в Аккольском районе Акмолинской области. 
Ее участниками стали профессионалы аграрной 
сферы более чем из 20 стран ближнего и дальнего 
зарубежья, представители свыше 200 компаний, 
около 5000 фермеров и ученых-экспертов.

Олеся ЖАГПАРОВА, Акмолинская область, 
фото предоставлено АО «КазАгроФинанс»

На полях выставки была представлена высокопроизводительная 
посевная, уборочная, почвообрабатывающая, кормоуборочная 

техника и оборудование как от зарубежных, так и отечественных 
производителей. Впервые на выставке были собраны и все респу-
бликанские палаты мясных пород КРС республики.    

Столичная область также была хорошо представлена на выставке.  
– Выступая одним из крупнейших зерносеющих регионов республи-

ки, мы занимаем чуть более 5% территории страны, но производим 
15% всей выпускаемой сельхозпродукции, – привел цифры аким Акмо-
линской области Ермек Маржикпаев. – Более четверти выращиваемой 
в стране пшеницы, высоко ценимой на мировом рынке, выращивают 
именно агрономы нашей области. 

В АПК области был реализован 21 проект на 16 млрд тенге, до конца 
года планируется завершить еще 28 проектов на 53,1 млрд тенге. Это 
позволит нарастить производство муки и крупяных изделий, мяса 
всех видов, растительного масла и овощей. На строительство 7 МТФ 
с поголовьем свыше 6 тыс. голов из бюджета было выделено 15 млрд 
тенге. Их открытие позволит увеличить производство молока более 
чем на 32 тыс. тонн.

– Достижение высоких показателей в АПК стало возможным благо-
даря постоянно увеличивающимся объемам господдержки. В этом году 
выделено порядка 106 млрд тенге, практически половина из которых 
– это невозвратные субсидии, – напомнил аким области.

Во многом благодаря системному подходу, реализации госпрограмм, 
в том числе поддержке национальных экспортеров, область показала 
хорошие результаты в вопросах международного сотрудничества. 
Так, только за последний год товарооборот с Францией и Австрией 
вырос почти в 40 раз и достиг более 60 млн долларов. В перспективе 
планируется дальнейшее укрепление торговых связей со странами-
партнерами и достижение более высокого уровня взаимодействия.

– Развитие АПК является важнейшим фактором обеспечения и 
устойчивого развития страны, обеспечения продовольственной без-
опасности и экспортного потенциала продукции сельского хозяй-
ства, – сказал вице-министр сельского хозяйства Рустем Курманов, 
посетивший «День поля». –  Дальнейшее развитие отрасли сельского 
хозяйства во многом будет зависеть от того, насколько наши сельхоз-
товаропроизводители смогут адаптироваться к нынешним условиям.

От имени руководства и 
всего коллектива компании 
ПетроКазахстан выражаем 
глубокое соболезнование 
всем родным и близким в 
связи с безвременным уходом 
Данияра Абаевича МАКИ-
ШЕВА, Вице-президента по 
развитию и коммерции ТОО 
«ПетроКазахстан Ойл Про-
дактс». 

Данияру Абаевичу было 
всего 35 лет, и несмотря на 
молодой возраст, он имел  
большой опыт работы в 
международных компаниях. Защитил диплом магистра 
международного коммерческого права, владел несколькими 
языками. Он также был известен как достойный спортсмен, 
преодолевший путь Ironman. 

Работая на Шымкентском нефтеперерабатывающем заво-
де, Данияр Макишев показал себя высококлассным управ-
ленцем нового поколения, внесшим значительный вклад в 
развитие предприятия. 

Светлая память о прекрасном человеке и настоящем про-
фессионале всегда будет в наших сердцах. Скорбим вместе 
с вами.
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Наталья БУТЫРИНА

На сегодняшний день степень 
износа водовода составляет 

порядка 90%, максимальная про-
пускная способность – 110 тыс. 
кубометров в сутки. В рамках 
проекта реконструкции произ-
водительная мощность водовода 
будет доведена до 170-200 тыс. 
кубометров в сутки.

В настоящее время ведутся 
строительно-монтажные ра-
боты по модернизации маги-
стрального водовода «Астрахань 
– Мангышлак». Модернизация 
предусматривает замену двух 
участков протяженностью по-
рядка 176 км жизненно важной 
артерии. Это позволит увели-
чить пропускную способность 

питьевого водовода со 110 тысяч 
до 170 тысяч кубических метров 
в сутки в 2024 году.

Как стало известно, ТОО «Ма-
гистральный Водовод» получит 
антикризисные средства из 
Национального фонда в объеме 
50 млрд тенге в виде облигаци-
онного займа для реализации 
инвестиционного проекта «Ре-
конструкция и расширение маги-
стрального водовода «Астрахань 
– Мангышлак» 1 очередь» по 
поручению главы государства. 

Напомним, решением Государ-
ственной комиссии по вопросам 
модернизации экономики РК от 
30 декабря 2022 года на реализа-
цию проекта из Национального 
фонда АО «Самрук-Қазына» 
выделено антикризисное фи-

нансирование в размере 70 млрд 
тенге. Фонд планирует в 2023 году 
предоставить эти средства АО 
«НК «КазМунайГаз» в виде двух 
облигационных займов на сумму 
50 млрд тенге и 20 млрд тенге. 
Полученные антикризисные 
средства нацкомпания предо-
ставит ТОО «Магистральный 
Водовод» в виде аналогичных 
облигационных займов. 

Кроме этого финансирования 
из Национального фонда, для 
кредитования проекта в ноябре 
2022 года был привлечен заем 
банка второго уровня. Общая 
стоимость проекта составляет 
112,9 млрд тенге с НДС. По словам 
генерального директора ТОО 
«Магистральный Водовод» Бе-
рика Салпека, на объектах строи-

тельства производится плановая 
поставка трубной продукции. 

«Проект реализуется с целью 
увеличения пропускной способ-
ности магистрального водовода 
«Астрахань – Мангышлак» и 
обновления изношенного обору-
дования для обеспечения водой 
населения, сельхозпроизводи-
телей, промышленных и нефте-
газодобывающих предприятий 
двух областей.    

Магистральный водовод – 
стратегически важный объект, 
является единственным цен-
трализованным источником 
подачи воды для потребителей 
Курмангазинского, Исатайского 
и Жылыойского районов Аты-
рауской области с фактическим 
годовым объемом подачи воды 

4,8 млн кубометров, а также для 
города Жанаозен, Бейнеуского, 
Мангистауского, Каракиянского 
и Тупкараганского районов Ман-
гистауской области с годовым 
объемом подачи воды 10,5 млн 
кубов.   

Население, потребляющее воду, 
составляет более 35% численно-
сти Мангистауской области и бо-
лее 28% численности Атырауской 
области. Ежегодно потребление 
воды населением растет на 4-5%», 
– отметил Берик Салпек.

Как стало известно, при раз-

работке проектно-сметной до-
кументации 2-й очереди ма-
гистрального водовода на 2032 
год в проект будет включена 
математическая модель прогно-
за гидрологического режима на 
2032-2050 гг. 

В 2022 году потребителям 
Атырауской и Мангистауской 
областей Казахстана по водоводу 
«Астрахань – Мангышлак» было 
подано 29,786 млн кубических 
метров воды, что на 399 тысяч 
кубометров больше по сравне-
нию с 2021 годом.
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото предоставлено Инфоцентром ВКО  

Как отметил аким ВКО Ермек Кошер-
баев, среди важных направлений 

развития области – современная меди-
цина для каждого, обеспечение питьевой 
водой, развитие туризма, перспективы в 
образовательной сфере и вопросы меж-
ведомственного сотрудничества.

УПОР – НА СОЦИАЛЬНУЮ СФЕРУ
«Я поручил оценить эффективность 

работы передвижных медицинских 
комплексов и дал задание разработать 
более точный алгоритм их работы. Цель 
– достичь, чтобы все, даже самые труд-
нодоступные населенные пункты были 
обеспечены качественной медицинской 
помощью. Будет налажена координа-
ция между акиматами, управлением 
здравоохранения, медработниками и, 
конечно, населением. К решениям за-
дач областного масштаба подключатся 
местные представители министерств и 
ведомств – от такого взаимодействия за-
висят многие сферы жизни», – сообщил 
Ермек Кошербаев. 

По его словам, упор будет сделан на 
социальную сферу, поскольку именно 
от нее напрямую зависит благополучие 
каждого жителя области. 

«Восточный Казахстан всегда является 
источником свежих идей и проектов в 
различных отраслях. И этот опыт пере-
нимают в различных регионах, и эти 
начинания будут поддержаны», – под-
черкнул аким области.

Согласно плану, доступ населения 
к услугам водоснабжения в городах и 
сельских населенных пунктах и к услугам 
водоотведения в городах на конец 2025 
года должен быть обеспечен на 100%. 
Так, к 2025 году все население ВКО будет 
обеспечено централизованным водо-
снабжением. 

С 2014 года по области на развитие 
водоснабжения и водоотведение на-
правлено 98 млрд тенге. В итоге уже 
построено 1,2 тысячи километров сетей 
на 40 млрд тенге и реконструировано 1,7 
тысячи км сетей на 58 млрд тенге. 

«Проблемы доступа к качественной 
питьевой воде на востоке страны ре-
шаются поэтапно. Устанавливаются 
блочно-модульные станции очистки 
воды. Так, 180 на 1,6 млрд тенге уже 
функционируют на благо жителей. Ох-
ват сельского населения увеличился по 
восточному региону с 71,6% до 95,4%. 
До конца текущего года увеличится до 
97,1%, тогда как этот показатель по ре-
спублике составляет 96%», – сообщили 
в Информационном центре ВКО. 

ОДНОЭТАЖНЫЙ ВОСТОК
Одним из главных показателей уровня 

жизни населения является доступность 
жилья. По данным инфоцентра, показа-
тели области за 2014-2021 годы в сфере 
жилищного строительства говорят о 
динамике: построено 3,3 миллиона ква-
дратных метров жилья, свыше 5 тысяч 
семей получили новое жилье. 

По региональной программе «Одно-
этажный Восток» для многодетных и 
малообеспеченных семей, прожива-
ющих на селе, построено 2,2 тысячи 
домов. В этом году в области строится 
952 тысячи квадратных метров жилья 
на 190 млрд тенге. Из них 650 тысяч кв. 
метров – коммерческое жилье с объ-
емом частных инвестицией 150 млрд 

тенге. К концу года ввод жилья должен 
составить 350 тысяч кв. метров. Таким 
образом, будут обеспечены жильем еще 
203 многодетных семьи. В том числе про-
живающие в селах 145 семей, из которых 
93 – малообеспеченные. 

К примеру, по программе «Одноэтаж-
ный Восток» в районе Самар построят 11 
индивидуальных домов для социально 
уязвимых слоев населения, объем вло-
жений – 105,6 млн тенге.

«Частным инвестором осуществля-
ется реконструкция 60-квартирного 
жилого дома в селе Самарское. Рекон-
струкция проводится по договору «Of 
take contrakt». На все эти цели будет 
потрачено 933 млн тенге», – рассказал 
заместитель акима района Самар Дамир 
Ордаханов.

Кроме того, по его словам, на про-
должение реконструкции сетей водо-
снабжения в селе Самарское выделено 
693,9 млн тенге. «В этом селе также 
осуществляется средний ремонт улиц 
по программе «Ауыл Ел Бесігі» на 247 
млн тенге. Вместе с тем планируется и 
средний ремонт подъездной дороги к 
селу Палатцы на 360 млн тенге, а также 
текущий ремонт дорог села Аккала – 3,5 
млн тенге», – отметил он. 

Наряду с этим, в 2023 году в селе 
Кайынды проведут работы по ремонту 
электроснабжения, а в селе Сарыбель 
осуществляются работы по установке 
камер видеонаблюдения, тут же пла-
нируется и установка ограждения ТБО. 

В свою очередь и.о. акима Риддера 
Дархан Косантаев сообщил, что в 2023 
году заключен оффтейк-контракт на 
строительство в городе 10-ти двухквар-
тирных жилых домов общей площадью 
1700 кв. метров. Дома будут введены 
в эксплуатацию в октябре текущего 
года. Кроме того, в рамках обеспечения 
жильем разработана проектно-сметная 
документация на строительство 5-этаж-
ного и 9-этажного жилых домов. 

В рамках программы «Одноэтажный 
Восток» ведется строительство 21 жило-
го дома в 7 сельских населенных пунктах 
Курчумского района. Строительство 
планируется завершить в октябре этого 
года, и в результате 21 многодетная, 
малообеспеченная семья будет обеспе-
чена жильем. 

ДОРОГИ, МОСТЫ, 
ВЗЛЕТНЫЕ ПОЛОСЫ 

В ВКО также системно проводятся 
работы по улучшению транспортной ин-
фраструктуры области. Так, протяжен-
ность сети автомобильных дорог общего 
пользования составляла в 2022 году – 5,2 
тыс. км. Всего за 2014-2021 годы постро-
ено и реконструировано 29 километров 
дорожного полотна, отремонтировано 
2,1 тысячи км автомобильных дорог на 
37 млрд тенге. 

Наряду с этим, проведена рекон-
струкция взлетно-посадочной полосы, 
рулежной дорожки аэропортов в Усть-
Каменогорске, Семее и селе Урджар 
и начато строительство моста через 
Бухтарминское водохранилище. В итоге 
за 7 лет доля дорог областного и рай-
онного значения в хорошем и удовлет-
ворительном состоянии увеличилась с 
76,5% до 89%, а в настоящее время уже 
составляет 91%.  

В областном центре в этом году сред-
ним ремонтом охвачены 18 участков 
общей протяженностью более 17 ки-
лометров, параллельно проводится и 
текущий ремонт дорожных покрытий. 
Акиматом города нынче применено 

новшество – запущен чат-бот для при-
ема заявок на ремонт дорог от населения. 
И на сегодня ликвидировано уже 5386 ям. 

Среди важных проектов в Усть-
Каменогорске – строительство новых 
магистралей: проспекта Есенберлина 
до перекрестка с Жибек Жолы и на-
бережной вдоль ул. Астана, которую 
планируется сделать новой зоной досуга 
и отдыха. 

В районах также успешно реализуются 
проекты по развитию инфраструкту-
ры. Например, в Глубоковском районе 
в 2023 году в 30 населенных пунктах 
планируется провести работы по стро-
ительству, реконструкции, среднему и 
текущему ремонту объектов социальной 
и инженерной инфраструктуры, за счет 
бюджетов всех уровней на реализацию 
около 100 проектов будет выделено 
свыше 8,2 млрд тенге.

«В рамках реализации проекта «Ауыл 
– Ел бесігі» средним ремонтом дорог и 
устройством уличного освещения на 
сумму 680 млн тенге будут охвачены 
четыре села. Наряду с этим, будет от-
ремонтировано свыше 19 км внутри 
поселковых дорог и установлено более 
600 опор уличного освещения. Таким же 
образом в 14 селах проводится текущий 
ремонт улиц протяженностью 35,5 км на 
общую сумму 186,1 млн тенге и освеще-
ние на улицах 12 сел района на общую 
сумму 127,8 млн тенге.  

Кроме того, в рамках концепции раз-
вития жилищно-коммунальной инфра-
структуры в районе начата реализация 
четырех проектов – реконструкция 
тепловых сетей поселка Глубокое; 
строительство водопроводных сетей и 
водозаборных сооружений в селе Мало-
убинка; модернизация системы водо-
снабжения в селах Степное и Бобровка. 
Также в этом году завершим проекты по 
реконструкции очистных сооружений и 
канализации двух поселков», – расска-
зал аким Глубоковского района Эльдар 
Тумашинов. 

ГЧП В ПОМОЩЬ
Многие проекты удается успешно 

реализовать в регионе с помощью госу-
дарственно-частного партнерства (ГЧП), 
которое стало неотъемлемой частью 
инвестиционной политики области. 

«Всего с 2014 года в портфеле ре-
гиона находится 129 проектов ГЧП и 
концессии на 46 млрд тенге. Из них по 
итогам 2021-2022 годов завершились 
сроки реализации по 61 проекту по раз-
мещению госзаказа в частных детских 
дошкольных учреждениях и колледжах 
на 5,1 млрд тенге. На сегодняшний день 
в работе 68 проектов ГЧП на 39,5 млрд 
тенге, из них заключены договоры по 53 
проектам на 24,5 млрд тенге и планиру-
ется реализация 15 проектов на 15 млрд 
тенге», – сообщили в Информационном 
центре ВКО. 

Так, внедрена система «Сергек» и 
электронного билетирования, открыто 
шесть детских садов, проведена модер-
низация 45 школьных столовых и т.д. 

В рамках взаимодействия с междуна-
родными финансовыми организациями 
область продолжит сотрудничество с 
Европейским банком реконструкции 
и развития. Уже заключены кредитные 
договоры по восьми проектам на сумму 
36,5 млрд тенге. В том числе, модерни-

зация систем тепло- и водоснабжения в 
Усть-Каменогорске и Семее. 

Кроме того, в областном центре про-
ведена модернизация системы уличного 
освещения, аналогичные работы ведут-
ся и в районных центрах. С ЕБРР также 
согласована концепция реализации 
проекта по модернизации канализаци-
онных очистных сооружений в городе 
Риддере, стоимость проекта – 4,5 млрд 
тенге. 

ЗЕЛЕНЫЕ ГОРОДА, 
КОМФОРТНЫЕ ШКОЛЫ

Одна из задач системы государствен-
ного планирования в рамках Нацио-
нального проекта «Сильные регионы 
– драйвер развития страны» – зеленая 
экономика и охрана окружающей среды. 
Консультантами ЕБРР ведется подготов-
ка плана действий Усть-Каменогорска 
по программе «Зеленые города» для 
решения вопросов охраны окружающей 
среды. 

В рамках недавнего визита в реги-
он делегации Европейского союза, 
являющегося торговым партнером и 
инвестором экономики Казахстана, 
были обсуждены вопросы партнерства, 
в числе которых – производство «зеле-
ного» водорода и развитие транспортно-
логистической сферы.

Что касается Нацпроекта «Комфорт-
ная школа», то по данным руководителя 
Управления строительства, энергетики и 
ЖКХ ВКО Дидара Кенесбаева, в области 
построят 10 школ на 4200 мест общей 
стоимостью – 34 717,4 млн тенге. 

«Из 10 школ в 2023 году будет начато 
строительство 7 на 3 тыс. мест. На их 
реализацию из Национального фонда 
было выделено 9,4 млрд тенге. На сегод-
няшний день земельные участки всех 10 
школ определены, семь из них оформле-
ны на АО «Samruk-Kazyna Construction», 
– рассказал заместитель руководителя 
Управления строительства, энергетики 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Саят Тойкенов. 

По словам акима области, в реализа-
ции проекта «Комфортная школа» при 
взаимодействии с Министерством про-
свещения необходимо учесть интересы 
каждой конкретной школы и региональ-
ные особенности. 

ЗДОРОВЬЕ – НАЦИИ
А в рамках нацпроекта «Качествен-

ное и доступное здравоохранение 
для каждого гражданина «Здоровая 
нация» по направлению «Доступная и 
качественная медицинская помощь» 
аким ВКО поручил оценить реальную 
эффективность работы передвижных 
медицинских комплексов. 

«Цель проекта – достичь того, чтобы 
даже труднодоступные населенные пун-
кты были обеспечены своевременной, 
качественной медицинской помощью. 
Нам необходимо также поработать над 
совершенствованием управления от-
лично зарекомендовавшей себя системы 
обмена медицинскими данными PACS», 
– отметил Е. Кошербаев.

К решениям задач областного масшта-
ба подключатся местные представители 
министерств и ведомств.  «Сегодня в 
области функционирует семь пере-
движных медицинских комплексов, ос-
нащенных необходимым медицинским 

ВОДОВОД «АСТРАХАНЬ – МАНГЫШЛАК». 
МОДЕРНИЗАЦИЯ НАЧАЛАСЬ 
Крупнейший в мире магистральный водовод «Астрахань – Мангышлак», который начинается на границе 
с Россией на реке Кигач, обеспечивающий живительной влагой Мангистаускую и Атыраускую области, 
нуждается в реконструкции и модернизации. Из Национального фонда РК на реконструкцию и расширение 
магистрального водовода «Астрахань – Мангышлак» направят 50 млрд тенге.

ЧТОБЫ ЛЮДЯМ 
ЛУЧШЕ ЖИЛОСЬ

оборудованием», – проинформировала 
руководитель Управления здравоохра-
нения ВКО Гульмира Сагидуллина.

Одним из примеров развития и мо-
дернизации сельского здравоохранения 
является Курчумский район, где в рамках 
пилотного проекта в пяти селах, а в двух 
селах – в рамках оффтейк-контракта – 
построят медпункты. 

«По национальному проекту «Модер-
низация сельского здравоохранения» 
завершены конкурсные процедуры и 
определены подрядные организации по 
строительству врачебных амбулаторий 
в четырех селах, медицинского пункта 
и фельдшерско-амбулаторного пункта 
еще в двух населенных пунктах», – сооб-
щил аким Глубоковского района Эльдар 
Тумашинов. 

С 2014 года по 2021 год в области по-
строено 33 объекта здравоохранения на 
36 млрд тенге. Реализуется программа 
повышения эффективности здравоох-
ранения по четырем направлениям: 
онкология, кардиология, материнство 
и детство, травматология, в основе ко-
торой оснащение медорганизаций обо-
рудованием в соответствии с мировыми 
стандартами и развитие человеческого 
капитала. 

В рамках модернизации сельского 
здравоохранения запланировано стро-
ительство 36 медицинских объектов на 
7,9 млрд тенге. Для материально-техни-
ческого оснащения организаций здра-
воохранения приобретено 6,1 тысячи 
единиц оборудования на 39 млрд тенге.  

С 2017 года в области реализуется 
программа обучения медицинских ка-
дров по приоритетным направлениям 
в ведущих зарубежных клиниках мира. 
Всего на подготовку специалистов 
здравоохранения направлено 4,4 млрд 
тенге. В том числе обучен 341 врач за 
рубежом, на эти цели было направлено 
3,6 млрд тенге. 

По данным инфоцентра ВКО, «прове-
денная перезагрузка в здравоохранении 
позволила увеличить за 2022 год объем 
высокотехнологичной медицинской 
помощи в 2 раза (с 2019 года – в 5 раз). 
Это позволило снизить показатели 
смертности от болезней системы крово-
обращения на 30%, от злокачественных 
новообразований на 7%, заболеваемости 
туберкулезом – на 13%». 

ВРП РАСТЕТ
Что касается других цифр, то ВРП 

ВКО за 2014-2021 годы объем валового 
регионального продукта (ВРП) вырос 
в 2,3 раза: с 2,2 трлн тенге в 2014 году 
до 5,1 трлн тенге в 2021 году.  ВРП на 
душу населения увеличился также в 2,3 
раза: с 1,6 млн тенге до 3,7 млн тенге. 
Среднемесячная зарплата увеличилась 
в 2,3 раза: с 99,1 тыс. тенге в 2014 году 
до 222 тысяч тенге в 2021 году. Уровень 
безработицы остался на уровне 4,8%, 
создано более 180 тысяч рабочих мест. 

В ходе недавней пресс-конференции 
заместитель руководителя областного 
Управления координации занятости и 
социальных программ Динара Кожа-
нова сообщила, что в целях снижения 
безработицы в текущем году по регио-
нальной карте занятости запланировано 
создание 29,9 тыс. новых рабочих мест. 
На 1 июля уже реализовано 14,1 тыс. 
мест труда. 

Кроме того, по ее словам, в рамках 
кредитования молодежи под 2,5% за-
планирована выдача 218 кредитов на 
1 млрд 90 млн тенге. На сегодняшний 
день комиссией рассмотрено 100 заявок 
на 441 млн тенге. Из них одобрено 88 
проектов на 386 млн тенге, в том числе 
профинансировано 67 на 301 млн тенге. 

Весьма символично, что в 2023 году в 
День столицы в Восточно-Казахстанской 
области родилось 23 ребенка! И это не-
пременно должно стать хорошим знаком 
для дальнейшего успешного развития 
крупнейшего индустриально-аграрного 
региона страны.

Фото предоставлено компанией «КазТрансОйл»
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Что не запрещено, 
то разрешено… 
После стольких травм и потерь 
человеческих жизней в Казахстане 
наконец-то внедряются хоть 
какие-то ограничительные меры 
по эксплуатации современного 
транспортного оборудования, в частности 
электросамокатов. 

Айгуль БЕЙСЕНОВА

Недавно президент страны подписал закон, регули-
рующий движение самокатчиков в общественных 

местах. Согласно закону, выезжать на электросамокатах на 
проезжую часть возможно лишь при наличии прав любой 
категории вождения, которые выдаются с 18 лет. 

То есть, лицам до 18 лет выезжать на дорогу запрещено! 
Ездить разрешается только по правой крайней автобусной 
полосе. Причем скорость электросамокатов не должна пре-
вышать 25 км/ч. Также требуется специальная экипировка 
в виде шлема. На одежде должны быть светоотражающие 
элементы. По обочинам и велодорожкам самокатчикам 
разрешено ездить со скоростью пешеходного потока, а 
по тротуарам не более 6 км/ч.

После неоднократного обращения жителей крупных 
мегаполисов закон наконец-таки обретает силу. Каме-
рами видеонаблюдений зафиксированы факты явных 
нарушений, происходящих чуть ли не ежедневно. Нанося 
увечья и себе, и прохожим, участники происшествий чаще 
всего ускользают с мест происшествий, вне зависимости от 
меры и степени нанесенных ими травм. А безнаказанность, 
как правило, порождает новые нарушения, с еще более 
отягощающими последствиями, за которые ускользающие 
нарушители ответственности чаще всего не несут.

Новый закон обяжет нести ответственность, не превы-
шать скорость и соблюдать необходимые правила пользо-
вания скоростным транспортным электрооборудованием 
в общественных и многолюдных местах. 

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Выставочное пространство запол-
няют десятки простых, преиму-

щественно белых хлопчатобумажных 
тканей, свободно расписанных шриф-
товыми композициями. Они размеще-
ны на стенах и колоннах, свободно све-
шиваются с потолка. Буквы собираются 
в стихотворные строки, сочиненные 
Баби Бадаловым, трансформируют-
ся в цветы, человеческие профили, 
городские пейзажи и замысловатые 
абстрактные знаки.

«Мыслеформам» художника тесно на 
тканях, ими щедро покрыты и поверх-
ности стен галереи. Толчком к созданию 
нового произведения для Баби Бада-
лова могут стать фрагменты газетных 
заголовков, рекламных слоганов или 
случайно произнесенное слово. Все это 
подвергается творческой переработке 
и обретает новые смыслы. В итоге текст 
становится изображением, визуальной 
поэзией.

«Я всегда был открытым и любил 
экспериментировать, – говорит Баби 
Бадалов. – Поэзия заключается не 
только в самих словах, но и в штрихах 

кисти. Я хочу разрушить границу между 
письмом и изображением, поэтому 
пишу словами. Думаю, что, прибегнув 
к такой форме самовыражения, можно 
намного быстрее и легче донести свои 
идеи до зрителя… Мне нравятся мета-
форы. Я их часто использую». 

Баби Бадалов, определяющий себя 
как номад, владеет несколькими 
языками, но в своих работах пред-
почитает пользоваться английским и 
русским. Соответственно латиницей 
и кириллицей. Эти шрифты сменяют 
друг друга, сливаются в неделимое 
целое, символически моделируя со-
временное состояние постсоветского 
пространства. Так осуществляется и 
переосмысление состояния родного 
азербайджанского языка, недавнего 
перехода с кириллицы на латиницу, что 
близко казахстанской проблематике. 

Сегодня Баби Бадалов живет во 
Франции, устраивает выставки по всему 
миру, но чуток к событиям на родине. 
Там его называют «самым эксцентрич-
ным художником Азербайджана». Его 
работы отражают не только сугубо 
лингвистические поиски, становящи-
еся замысловатыми каламбурами. 

Нередко это социально-политически 
окрашенные слоганы и совершенно 
новые словосочетания. 

«Баби Бадалов обращается к те-
мам насилия, стирания исторической 
памяти, культуре умалчивания, а 
также судьбе маргинализированных 
людей – к тем, кого общество часто 
предпочитает не слышать. Выставка, 
бесспорно, станет важным событием 
для казахстанской художественной 
сцены», – уверена Меруерт Калиева, 
директор галереи.

Баби Бадалов, как истинный худож-
ник, имеет колоритный вид, использует 
собственное тело для художественных 
экспериментов. Покрытый замыслова-
тыми туту, с серьгами в ушах, он похож 
на доброго пирата или пилигрима. Он 
действительно много путешествует, 
питая свое творчество увиденным 
в новых местах. Художник уже не-
сколько раз побывал в Казахстане. 
Впервые в 2006 году, когда пересек 
Каспийское море на пароме. Тогда 
на него большое впечатление произ-
вело кладбище кораблей в пустынных 
окрестностях Аральска, еще недавно 
бывшего морским портом. В 2019 году 

в казахстанской столице Баби Бада-
лов принимает участие в групповой 
выставке Racing the Galaxy в рамках 
фестиваля Astana Art Show. 

«Тогда меня вдохновила Астана. По 
архитектуре она похожа на город бу-
дущего, в то же время там много китча. 
Это разбросанный посреди степи город 
с широкими дорогами с китчевым 
использованием орнамента в супер-
футуристических зданиях. Под этими 
впечатлениями, для выставки в Астане, 
я создал работу с игрой слов про буду-
щее – «Футуристан». Это придуманное 
мной слово понравилось кураторам 
алматинской выставки о будущем 
Казахстана и всей Центральной Азии». 

Международная выставка «Футу-
ристан» проходила в мае-июне на 
алматинской площадке Jusan Vibe. 
Она названа по одноименной работе 
Баби Бадалова, ставшей камертоном 
экспозиции.

ПОВЕСТКА ДНЯНОВАЯ ЕВРАЗИЯ

«Футуристан» 
и другие 
мыслеформы
Персональная выставка Баби Бадалова, международного 
художника с азербайджанскими корнями, проходит 
в алматинской Aspan Gallery. Свою экспозицию автор 
назвал «To see, to read, to tell»/«Видеть, читать, говорить».

Айгуль БЕЙСЕНОВА

Устав от политических передряг и 
экономических напряжений, боль-

шинство людей находит себе уединение 
на книжных встречах, которые часто со-
провождаются литературными меропри-
ятиями, которые включают лекции, дис-
куссии, панельные обсуждения, встречи 
с авторами, играми, викторинами и 
другими творческими разнообразиями. 

Здесь же происходит обмен мнениями, 
идеями, иногда даже создание новых 
литературных платформ. В результате 
коммуникативных встреч возникает 
масса идей и вопросов. Некоторые из 
них мы задали автору необычных книг: 
«Один день», «Непутевые заметки о ко-
мандировке», «COVID-19».

– Зауреш, одна из последних ваших 
книг «Семейные ценности» является 
продолжением серии книг о шести-
десятниках, не так ли?

– Да, это так. И в этот раз мне есть, о 
чем поведать читателям. Герои книги не 
менее интересные персонажи, чем те, 
которым посвящена повесть «Шестиде-
сятники».

– Значит, есть желание передать 
следующему поколению ценности 
ушедшей эпохи?

– Однозначно. Это мое главное же-
лание. Оно руководит мной, ведет за 
собой, не покидало и не покидает по 
сей день. Многое, к сожалению, утеряно 
с годами. Но так случилось. И у меня нет 
цели критиковать, поучать. Есть желание 
самой понять то, что происходит, увидеть 
пользу в переменах, поделиться своими 
мыслями, найти точки соприкосновения 
с единомышленниками, сохранить все 
лучшее – то, что может стать фундамен-
том, основой, опорой в формировании 
нового мышления. 

Моя повесть больше как доброе напут-
ствие, письмо молодым людям, тем, кто 
в начале жизненного пути взросления, 
становления. Каждый из нас ежедневно 
делает выбор, размышляя над происхо-
дящим. Однако реальность показывает, 
что современное поколение стало забы-
вать о самом важном: об истории своей 
семьи, о предках. Утрачивается уважение 
к старшему поколению, все меньше за-
думываются об истинных человеческих 
ценностях, таких как доброта, сострада-
ние, милосердие, преданность, честность, 
бескорыстие. О семейных традициях, 
которые передавались из поколения в 
поколение.

В XXI веке нет ни ориентиров, ни на-
стоящих героев. Они были утеряны еще в 

прошлом столетии. Уж больно изнежен-
ными стали мужчины и мужественными 
женщины.

Я счастлива тем, что в моей семье 
это все – семейные ценности – были и 
есть, потому я с удовольствием делюсь, 
рассказывая, например, о том, что мне 
было, на кого равняться, и было, с кого 
брать пример. В конце концов, было, кем 
гордиться, уважать и почитать. Это один 
из главных героев моей повести «Семей-
ные ценности» – дедушка Абулмаджин 
Иманалиев (от автора: Первый секретарь 
Ошского обкома КПСС, Ведомственный 
министр Киргизской ССР, Секретарь 
Джалал-Абадского обкома КП Киргизии, 
Депутат Верховного Совета СССР тре-
тьего созыва Ляйлякского округа). О его 
честности, порядочности, благодарных 
человеческих качествах мне хотелось 
поделиться с моими читателями.

– Истинные человеческие ценно-
сти помогают нам определить свои 
приоритеты, найти смысл и цель в 
жизни. Новое поколение не обращает 
внимания на эти ценности. Они видят 
только материальные ориентиры. 
Как поменять всю эту сложившуюся 
систему «ценностей»?

– Очень непростой вопрос и чрезвы-
чайно важный. Истоки – в системе, кото-
рая изменилась кардинально, поэтому и 
нет однозначного ответа. Но есть точка 
опоры и отсчета – это семья, как ячейка 
общества, где с малых лет формируется 
характер ребенка. 

Если в семье превалирует благопри-
ятная атмосфера, уважение к книгам, 
понимание, внедрен здоровый образ 
жизни, сформированы ориентиры, то 
в результате общество увидит достой-
ного гражданина. Спрашивать следует 
каждому с себя, заниматься саморазви-
тием, самовоспитанием. И главное здесь 
желание и усердие. Конечно, идеальный 
вариант – солидарная ответственность: 
государство, общество, личность.

– Какие должны предприниматься 
меры для пробуждения сознания у 
подрастающего поколения?

– Повторюсь: исток всего – семья, а 
далее – система. О роли семьи я сказа-
ла, отвечая на предыдущий вопрос. О 
возможностях системы лучше спросить 
официальных лиц. Не секрет, что самые 
нужные профессии утратили свою зна-
чимость. На место духовности пришла 
материальность. Это касается и образо-
вания, и науки, и культуры, и искусства 
– всех сфер деятельности. Во главе угла 
сегодня только деньги. Денежный эк-
вивалент, как инструмент воздействия, 

управляет всем. А в целом этот вопрос 
следует адресовать министерствам, от-
вечающим за культуру и образование. 
Пусть ответят ответственные лица, куда 
наше общество путь держит?! 

– Насколько мне известно, за рубе-
жом уроки истории, литературы, изо-
бразительного искусства проводятся 
в музеях, для более углубленного про-
никновения в изучаемый материал. 
Что бы вы предложили внедрить, 
как масштабнее нести подлинную 
культуру в массы?

– Школам хорошо бы проводить уроки 
в специализированных музеях. Такое 
образование будет бесценным. Дети как 
губки впитывают информацию. А тут 
сразу все задействовано: ум, эмоции, 
чувства, душа, сама атмосфера.   Инте-
рактивность. Полное включение. 

Помнится, не часто, но, бывало, наша 
школа проводила уроки именно в музеях. 
Эмоции зашкаливали, казалось: вот это 
да! Благодаря таким урокам я особенно 
полюбила изобразительное искусство и 
счастлива, что спустя годы в рамках своих 
творческих проектов (от автора: издание 
собственных книг) сотрудничаю с мест-
ными художниками. С удовольствием 
сотрудничаю в настоящий момент с 
иллюстратором, дизайнером Ириной 
Легостаевой.

– Как мы понимаем, роль семьи 
в воспитании человека не является 
единственной. Образовательные уч-
реждения, социальная среда, друзья, 
соседи и другие факторы также оказы-
вают влияние на формирование лич-
ности. Однако семья, как первичная 
социальная структура, играет особую 

и важную роль в процессе воспитания 
и формирования человека. Но как 
пробудить в человеке интерес, напри-
мер, писательский?

– Только личный пример. Если в семье 
читают книги – ребенок будет любоз-
нательным. Если музицируют – будет 
ходить в концертные залы, в театр, если 
рисуют – пойдет в картинную галерею 
или музей изобразительного искусства. 
И наоборот… Лежат на диване, и он при-
ляжет…

Никого нельзя принудить чем-либо 
заниматься. Тем более – писать. Это зов 
сердца, который нуждается в пробуж-
дении, в развитии. Должно появиться 
желание размышлять, думать, задаваться 
вопросами, искать ответы, слушать себя, 
наблюдать за окружающим миром. 

Душа художника тонко чувствует мир, 
реагирует на любые его изменения. 
Интерес вызывают книги, основанные 
на реальных событиях, с живыми персо-
нажами, чувствами, эмоциями, героями, 
которым можно сопереживать, прожи-
вать вместе с ними какие-то сложные 
жизненные этапы.

Диалоги должны быть уникальными, 
правдоподобными, раскрывающими 
характер героев. Процесс этот захваты-
вающий, втягивающий, когда в мыслях 
только увлекательный сюжет, раскрыва-
ющий новые творческие грани художе-
ственного мастерства.

Игрушки нынешнего века, на мой 
взгляд, напрочь отбили желание разви-
ваться. О живом общении с детьми в се-
мьях тоже давно забыли, проще подарить 
новый гаджет, плейстейшн. Виртуальный 
мир вытесняет реальный. Только в семье 
смогут оградить от пагубных игрушек 
и прививать все лучшее, уделяя время 
своим детям, проводя его с пользой.

Что же касается моего писательского 
интереса, то тут больше от погружения 
в себя. Если честно, то мне с книгами, с 
дневниками, с тишиной гораздо комфор-
тнее. Простите, ничего личного… 

Писать для меня – это возможность 
слышать свою душу, говорить от души 
с читателями. Говорить о том, что хочет 
сказать душа, о чем болит и чему радует-
ся. Это сложно объяснимый творческий 
процесс. Большой труд и лично для меня 
очень полезный, помогающий мне быть 
честной с самой собой. Приоткрывая 
внутренний мир, освобождаясь от вну-
тренних ограничений – в этот момент 
происходит творческий полет. Когда я 
пишу, я расту! 

Кто хочет попробовать себя в писатель-
стве, начните с автоматического письма: 
просто, прислушиваясь к себе, начните 
не отрываясь записывать то, что идет из-

нутри, прислушивайтесь к внутреннему 
голосу, озвучьте свои мысли, которые 
улавливаете. Если не сразу получается, 
пробуйте снова. Ведь это ваша творче-
ская, божественная суть.

– Стихи, проза помогают найти от-
веты на вопросы: Кто я? Что делаю? 
Зачем? Куда иду? Как узнать себя, как 
раскрыть себя? 

– Чаще всего в поисках ответов люди 
начинают писать стихи. Чаще это про-
исходит еще в детстве или юношестве. 
Свои первые стихи я написала в 15 лет. 
Это и есть озвучка внутреннего голоса, 
который направляет и наталкивает 
на новые творческие поиски. Любой 
творческий процесс начинается с идеи, 
которая приходит в самый неожидан-
ный момент. 

Идея может быть вдохновлена окружа-
ющим миром, природными явлениями, 
личными переживаниями, наблюде-
ниями, чтением других произведений 
или же собственными воображениями, 
в зависимости от состояния. Через свои 
произведения автор зачастую устанавли-
вает мощный диалог с читателем.   

Хорошая книга вызывает у читателя 
глубокие мысли, заставляет размышлять, 
думать, анализировать. Таким образом, 
книга становится средством стимули-
рования мыслительных процессов, за-
пускается внутренний диалог. И в этом 
я вижу свою роль: через книги помочь 
почувствовать сюжетные повороты, 
описания и переживания персонажей, 
создавая таким путем эмоциональную 
связь с читателями. 

– Способствуют ли современные 
книжные ярмарки и фестивали уве-
личению читательской аудитории?

– Конечно. Однозначно. Способствуют. 
Именно для этих целей в нашем сообще-
стве писателей «USW», резидентом кото-
рого я являюсь, второй год проводятся 
различные слеты казахстанских совре-
менных писателей, всевозможные книж-
ные ярмарки, презентации новых автор-
ских книг. Мы как раз заинтересованы, 
чтобы среди подрастающего поколения 
появились наши новые читатели. Жанры, 
сюжеты, тематика представленных книг 
широки и многообразны.

Прошедшая с 8 по 9 июля ярмарка в ТРЦ 
«Forum» – тому полное подтверждение. 
Это живое общение с современными 
писателями, новые творческие знаком-
ства и, конечно же, приобретение книг с 
автографом автора.   

Организаторы проекта в качестве спи-
керов приглашают известных казахстан-
ских писателей, редакторов, издателей, а 
также художников, режиссеров, актеров, 
сценаристов. Происходит творческий 
энергообмен. Мы довольны! И с таких 
встреч люди уходят воодушевленными, с 
горящими глазами, внутренне наполнен-
ными, с книгами. Значит будут читать. А 
кто-то, возможно, и писать.

Зауреш ДАНДЫБАЕВА: 

«Размышления 
о семейных ценностях…»

«Одно из самых сладких чувств 
при чтении – это момент 
узнавания. Боже мой, это же 
и про меня, и я это чувствовал, 
и я так думал, об этом плакал».

Даниил ГРАНИН,  
«Человек не отсюда»

Книжная ярмарка «Kraft market» прошла в минувшие выходные в Алматы, на ней 
поклонники современной прозы и поэзии встретились с авторами тиражируемых изданий. 
Своими впечатлениями и книжными новинками с нашим корреспондентом поделилась 
писатель Зауреш ДАНДЫБАЕВА.



ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ
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АЗИЯ ДАУЫСЫ

Ольга ТЕРИКОВ, DK Media World

Знакомство представителей фандви-
жения малазийского к-попа с певцом 

из Казахстана началось с их участия в 
церемонии награждения Димаша медалью 
городского Университета Куала-Лумпура 
за исполнительское искусство, а затем на 
пресс-конференции, которая прошла на-
кануне его сольного концерта в Малайзии. 
Присутствующие смогли лично убедиться 
в тактичности и скромности певца с миро-
вой известностью. 

«Администрация была очень польщена 
выступлением г-на Димаша Кудайберге-
на», – отметил один из блогеров.

Пресс-конференция проходила при 
участии местных учащихся, и обращение 
певца, который ценит образование, было 
ими положительно отмечено: «Вам по-
везло получить хорошее образование, 
потому что у вас есть ВЕЛИКИЕ УЧИТЕЛЯ».

Для блогеров, проживающих в Малай-
зии, которая является в большей части 
своей мусульманской страной, имело 
значение и напоминание Димаша студен-
там, что их талант, статус и прочее – это 
то, что они получают за свою благодар-
ность Аллаху. 

Не осталась без внимания и воспитан-
ность певца: «Он также смиренно попросил 
разрешения произнести речь на своем 
родном языке, прежде чем продолжить, 
так как среди зрителей есть казахстанцы». 

Надо отметить, что в пресс-конференции 
участвовали высокопоставленные лица, 
среди которых был и посол Казахстана в 
Малайзии Булат Сугурбаев.

«Очень скромный и вдумчивый джентль-
мен, наделенный талантом Аллаха. Един-
ственный в своем роде драгоценный 
камень в мире», – подвели итог своим 
впечатлениям о казахстанском певце 
блогеры после пресс-конференции. 

На следующий день их ждали потрясаю-
щие в буквальном смысле слова моменты 
во время концерта.

«Теперь вы все уже поняли, почему я 
сегодня здесь», – пояснил своим подпис-
чикам побывавший на концерте Димаша 
блогер. А после исполнения вокалистом 
композиции «Stranger» стало оконча-
тельно понятно отношение к-попера к 
увиденному и услышанному в зале. 

Когда же на сцене появилась горячо 
любимая местная звезда, певица Сити 
Нурхализа, которую ее поклонники на-
зывают ласково «мамочка», то оказалось, 
что дива «.. . уже купила билет» на концерт 
Димаша. Тем не менее певицу удивили тем, 
«что ее пригласили выступить» в качестве 
гостьи на шоу.

Кстати, во время пресс-конференции 
Димаш проявил уважение, отметив во-
кальные качества приглашенной звезды: 
«У нее самый теплый и один из самых 

красивых голосов в мире». Комплимент по 
достоинству оценили поклонники певицы.

После завершения грандиозного шоу 
напрашивается вывод, что артист, к кото-
рому собрались фанаты из многих стран 
мира, не только феерично провел этот 
особенный концерт, но и приобрел новую 
аудиторию, которая ценит качественный 
вокал.

«Спасибо, @kudaibergenov.dimash, за 
такое зрелищное выступление. Благода-
рим организаторов, партнеров, спонсоров 
и всех причастных за то, что это событие 
произошло. Это было такое благосло-
вение и редкая возможность услышать 
удивительный вокал Димаша вживую в 
Малайзии», – подытожили свои впечатле-
ния фанаты к-попа, а возможно, будущие 
Диарс, как называет поклонников своего 
творчества артист.

Поздравляем Димаша с таким успехом и 
верим, что культурные взаимоотношения 
между двумя странами при помощи По-
сольства РК в Малайзии будут успешно 
развиваться и принесут плодотворные 
результаты в будущем.
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-Увы, нет среди нас его основателей 
Мурата Иргалиева и Александра 

Пономарева, но мы все-таки решили 
рискнуть и взяться за его реализацию. 
Если раньше конкурс проходил при 
поддержке акимата Алматы, то сегодня 
он возвращается к нам благодаря под-
держке многочисленных спонсоров и 
продаже билетов. 

Со своей стороны хотел бы поблаго-
дарить Халык банк, который является 
соорганизатором «Азия Дауысы». Он 
поддержал нас в рамках проекта «100 
лет –100 добрых дел».  Мы благодарим 
всех спонсоров, кто откликнулся на нашу 
идею. Действительно, без их помощи и 
поддержки такое масштабное мероприя-
тие не могло вернуться к зрителям.

– Не будем скрывать, что некоторые 
представители нашей интеллигенции 
высказывали в свое время мнение, что 
у этого фестиваля нет ничего нацио-
нального, и сомневались, приносит 
ли он какую-то пользу нашей стране. 
Время изменилось, а узнаваемость 
нашей страны на международной 
арене по-прежнему желает лучшего. 
Поэтому у нас появится возможность 
рассказать о нашей стране Азии, 
которая составляет по численности 
полмира...

– Если мы говорим про аудиторию 
нашего фестиваля и конкурса, то, не-
сомненно, она сегодня огромнейшая. В 
этом году пройдет концерт-фестиваль 
«Азия Дауысы». И он станет прелюди-
ей к Международному конкурсу «Азия 
Дауысы-2024», где определятся лучшие 
исполнители именно Азиатской части 
света. 

Мы ставим перед собой амбициозную 
цель – в течение пяти лет добиться та-
кого же престижа и статуса, как конкурс 
Евровидение, в нашей части света. Я 
считаю, что это правильная цель, кото-
рую мы можем реализовать. Потому что 
Казахстан имеет историю этого конкурса, 
зародившегося в конце 80-х годов про-
шлого века.   

Изменился сам Казахстан. Сегодня это 
яркая, толерантная, динамично развива-
ющаяся страна, с растущей и открытой 
экономикой для всего мира. Благодаря 
взвешенной внешней политике госу-
дарства она лояльна ко всем странам с 
точки зрения привлечения творческих 
людей, которые с удовольствием при-
езжают к нам. Надеемся, что артисты с 
удовольствием будут выступать на сцене 
конкурса.

Проведение таких масштабных меро-
приятий имеет большое значение для 
развития культуры. Когда говорят, что 
в конкурсе нет нашего национального 
– это несколько упрощенный взгляд на 
современный мир. И вовсе не значит, 
что мы не способствуем развитию своей 
национальной культуры, наоборот, по-
пуляризируем ее. 

Приезжая в Казахстан, творческие 
люди знакомятся с нашей музыкой, тра-
диционным ремеслом, кухней и своими 
впечатлениями делятся со своей много-
численной аудиторией поклонников в 
социальных сетях. Это есть, наверное, 
главный мультипликативный эффект 
подобных мероприятий в цифровой век.  

Более того, творческие люди очень 
быстро напитываются информацией, 
происходит взаимный культурный об-
мен, и благодаря этим контактам могут 
проявиться новые коллаборации и му-
зыкальные проекты.  Даже с этой точки 
зрения проведение такого фестиваля и 
конкурса очень полезно. 

– Немаловажная фишка нашего 
конкурса – уникальная площадка вы-
сокогорного катка Медео. Надеемся, 
что возрождение «Азия Дауысы» при-
даст второе дыхание этой туристиче-
ской достопримечательности нашей 
страны. Ведь не каждый город в мире 
может похвастаться такой близостью 
к первозданной природе и подобным 
сооружением…

– Безусловно, конкурс «Азия Дауысы» 
и высокогорный каток Медео нераз-
рывно связаны между собой – это два 
отечественных бренда. Приглашаем 
всех алматинцев и гостей города на наш 
любимый каток, на арене которого 28, 29, 
30 июля пройдет фестиваль. 

Это спортивное сооружение подходит 
для проведения больших культурно-
массовых мероприятий. Проведение его 
на открытой площадке у подножия гор 
было одной из фишек конкурса и одной 
из главных составляющих успеха «Азия 
Дауысы». 

Думаю, что наш высокогорный каток не 
оставляет равнодушным никого, кто хоть 
раз увидел его. Каждый почувствовал лег-
кий прохладный ветерок, спускающийся 
с гор Заилийского Алатау, и уникальное 
горное ущелье с огромными соснами. 
Сам стадион является местом силы, и 
находясь там, ощущаешь прилив энергии 
и позитивных эмоций. 

Несомненно, проведение Междуна-
родного конкурса «Азия Дауысы» будет 
способствовать дальнейшему развитию 
туризма и узнаваемости Алматы на карте 
мира. Не секрет, что в след за артистами 
приезжают их поклонники, любители 
музыки. С этой точки зрения конкурс 

и сам каток Медео – отличный пример 
творческой синергии. 

– В 2016 году мне удалось побывать 
в Витебске, на Славянском базаре, и 
увидеть, как этим конкурсом букваль-
но живет весь город. Благодаря ему из 
заурядного областного центра город 
преобразился и стал известен далеко 
за пределами Беларуси. Оказывается, 
подготовка к следующему фестивалю 
начинается на следующий день после 
окончания состоявшегося. Одним 
словом, фестиваль стал большой пло-
щадкой для профессионалов, придав 
импульс другим творческим сферам... 

– «Азия Дауысы» в реалиях сегодняш-
него дня представляет собой большую 
часть креативной индустрии. Он будет 
способствовать развитию смежных 
поставщиков услуг. Когда проводятся 
подобные мероприятия, организаторы 
заказывают много техники, привлекают 
специалистов, обслуживающих их. Они 
пользуются услугами дизайнерских 

компаний, заказывают много рекламной 
продукции, номеров в отелях, привле-
кают тех, кто занимается световым шоу, 
дронами. То есть, выступают большими 
работодателями. 

Конечно, у всех, кто работает на таком 
проекте, повышается квалификация. Еще 
больший потенциал такой международ-
ный конкурс открывает отечественным 
ремесленникам. Наверняка внимание 
гостей фестиваля привлечет продукция 
наших местных мастеров, производя-
щих изделия из войлока, кожи, серебра, 
дерева. 

По моему мнению, «Азия Дауысы» вы-
полняет роль своеобразной приливной 
волны, на которой поднимаются все 
«лодки» – отели, переводчики, журнали-
сты, рестораны, водители, технические 
работники... Они смогут реализовать 
себя и заработать. Так что, если будет 
развиваться «Азия Дауысы», будут про-
цветать все, кто имеет к нему отношение.  

– Вы уже задумывались над тем, кто 
будет в жюри конкурса? Наверняка вы 
изучили историю конкурса, и какой 
опыт организаторов вы перенесли в 
наши дни?

– Мы уже решили, что будет электрон-
ное голосование, как на Евровидении, и 
один исполнитель будет представлять 
одну страну. Опыт, накопленный конкур-
сом за годы его проведения, мы изучили, 
сохранили и преумножили. Он является 
для нас драгоценным, вплоть до того, как 
будет расположен партер и столики для 
VIP-гостей, как будут пропускать автомо-
били и много других организационных 
вопросов. 

Весь накопленный опыт мы активно 
применяем и добавляем новое, с учетом 
требований времени и всех изменений, 
которые произошли на планете Земля. Я 
считаю, что в жизни мне очень повезло, 
потому что я учился у таких профессио-
налов как Мурат Ажимович Иргалиев и 
Александр Сергеевич Пономарев. Их по 
праву можно назвать первыми медиа-
менеджерами нового формата. И то, что 
они делали в свое время, было поистине 
революционным.   

Когда они пришли преподавать к нам 
на факультет журналистики в КазНУ им. 
аль-Фараби, то пригласили студентов 
работать на «Азия Дауысы». И это стало 

счастливой возможностью для роста. 
Работая на международном конкурсе, мы 
приобрели незаменимый практический 
опыт. С 1989 года я работал редактором 
и писал тексты для ведущих, видел, как 
проходил весь процесс организации и 
прохождения этого мероприятия. Могу 
сказать, что Иргалиев и Пономарев ре-
шали многие вопросы с колес, без отрыва 
от производства. 

Оглядываясь назад, скажу, что сегодня 
решать многие вопросы намного проще. 
Можно легко заказать машину через 
приложения в гаджетах. А тогда была 
проблема с автомобилями, с транс-
портом, с перелетом, с гостиницами. 
То есть приходилось параллельно с 
конкурсными вопросами решать мно-
жество организационных моментов. 
Сегодня гораздо проще решать все эти 
вопросы, очень многие услуги можно 
отдать в аутсорсинг. 

– Стоит сказать и о конкурсе «Жас ка-
нат», который является частью «Азия 
Дауысы». Это ведь тоже их детище, 
которое гармонично его дополняет?

– С самого начала была идея, что мы 
восстанавливаем всю линейку проектов 
«Азия Дауысы». А конкурс молодых ис-
полнителей «Жас канат», действительно, 
является неотъемлемой составляющей 
этого международного конкурса. Так 
как его победитель автоматически ста-
новится участником «Азия Дауысы» от 
Казахстана. 

Так и будет! Победитель «Жас ка-
нат-2024» выйдет на сцену «Азия Да-
уысы», чтобы защищать честь нашей 
страны. «Жас канат» не проводился с 
2019 года, что было связано с пандемией, 
потом из жизни ушел Мурат Иргалиев. В 
этом году после небольшого перерыва он 
вновь собрал молодых исполнителей со 
всего Казахстана. 

Я был очень рад большому числу за-
явок, поступивших на конкурс.  Мы еще 
раз убедились в том, что у нас много 
талантливой молодежи, обладающей 
хорошим творческим потенциалом для 
того, чтобы стать исполнителями между-
народного уровня. 

Надеюсь, что у нас зажгутся новые 
звезды, такие как Димаш Кудайберген 
или как обладатель премии «Grammy» 
Иманбек Зейкенов.

Малазийские любители к-попа открыли для себя нового Айдола – казахстанца Димаша 
Кудайбергена. Певец известен тем, что на каждом мероприятии за пределами своей Родины 
не упускает возможности представить культуру своего народа и казахский язык местной публике.

ФАНКЛУБ…Когда поет Димаш

Возвращение 
праздника песни
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